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Буквы разные писать
IT-компании набирают гуманитариев для развития нейросетей

Валерий Кодачигов

«Я ндекс» начал нанимать людей гу-
манитарных профессий для обу-

чения своей нейросети — российского 
аналога ChatGPT, рассказали «Извес-
тиям» в компании. Теперь для журна-
листов, педагогов, филологов откроют 
сотни вакансий. Об увеличении инте-
реса к таким специалистам говорят 
и в других IT-организациях, в частно-
сти в VK и «Ростелекоме». Причина — 
бурное развитие искусственного ин-
теллекта, имитирующего деятельность 
человека, отмечают участники рынка. 
В долгосрочной перспективе хорошо 
обученные нейросети могут стать кон-
курентами живым профессионалам, 
предупреждают эксперты.

«Яндекс» для обучения нейро-
сети нового поколения начал наём 
специалистов, которые умеют хо-
рошо работать с текстами, — про-
фессиональных редакторов, жур-
налистов, филологов, педагогов 
и сотрудников других гуманитар-
ных областей. Об этом «Извести-
ям» рассказал представитель ком-
пании. Им будет предложено стать 
AI-тренерами или их руководителя-
ми, отметил он. Эти люди будут го-
товить эталонные тексты для обу-
чения YaLM 2.0 — российской версии 
генеративной сети ChatGPT, разра-
батываемой «Яндексом», отметил 
он. По его словам, может потребо-
ваться несколько сотен 
таких специалистов.
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Грузовое небо
В России создают первый завод по выпуску гражданских дронов

Анастасия Львова

В России создадут первый завод 
по выпуску гражданских беспи-

лотников разных типов. Он будет 
расположен на площадке в 40 тыс. 
кв. м на территории ОЭЗ в Тольятти. 
Строительством займётся компания 
«Транспорт будущего». К 2024 году 
планируется выйти на производи-
тельность более 3 тыс. дронов, ин-
вестиции в проект составят более 
6 млрд рублей. Пока в стране сер-
тифицирована только одна модель 
беспилотников — тяжёлый БАС-200, 
но он не производится серийно. Обе-
спечить сертификацию как минимум 
десяти типов дронов в этом году по-
ручал президент.

Компания «Транспорт будущего» 
(входит в группу «Эфко» — крупно-
го производителя майонеза и масла) 
завершила сделку по приобретению 
площадки в особой экономической 
зоне «Тольятти» (Самарская область). 
Она приступает к строительству пер-
вого в России завода по серийному 
производству беспилотных авиаци-
онных систем (БАС). Об этом «Извес-
тиям» сообщил официальный пред-
ставитель организации.

— Под реализацию проекта приоб-
ретена площадка площадью более 
40 тыс. кв. м. На время строитель-
ства завода рабочие места офис-
ных сотрудников и инженерно-тех-
нических работников «Транспорта 
будущего» в Самарской области ор-
ганизуют на базе технопарка «Жи-
гулёвская долина», — сказали в ком-
пании.

В Тольятти планируется организо-
вать производство семи модификаций 
БАС — как тяжёлых грузовых, 
так и массой менее 30 кг. 

По уехавшим
ГД рассмотрит меры против дискредитирующих РФ 
релокантов в мае

Алёна Нефёдова

О коло 30 законодательных нарабо-
ток в отношении уехавших за грани-

цу россиян, дискредитирующих РФ, под-
готовили депутаты Госдумы: среди них 
не только лишение госнаград и званий, 
но и запрет на получение доходов с ав-
торских прав и ведение бизнеса. Об этом 
рассказали «Известиям» участники рабо-
чей группы. Итоговый доклад планируют 
направить на обсуждение спикеру ниж-
ней палаты парламента Вячеславу Воло-
дину уже в мае, после начнётся разработ-
ка конкретных законопроектов. При этом 
юристы обращают внимание на единич-
ность подобных нарушений и призывают 
пересмотреть действующие статьи без 
разработки новых.

Парламентарии из думского комите-
та по культуре во главе с Еленой Ямполь-
ской в феврале создали рабочую груп-
пу с целью законодательно ограничить 
россиян за рубежом, публично дискре-
дитирующих Россию. Такое поручение 
дал Вячеслав Володин. Сейчас к работе 
этой структуры подключились и другие 
комитеты: по безопасности и противо-
действию коррупции, по госстроитель-
ству и законодательству, а также по ин-
формполитике. Руководителем рабочей 
группы стала зампред ГД Ирина Яровая. 
Как уточнили в ГД, базой для работы по-
служит пакет предложений, разрабо-
танный в комитете по культуре.

В настоящий момент парламентарии 
обсуждают порядка 30 инициатив, ко-
торые могут войти в итоговый доклад 
спикера Думы, рассказал «Известиям» 
первый зампред комитета ГД по куль-
туре Александр Шолохов. Причём депу-

тат не исключил, что материалы пред-
ставят к обсуждению в нижней палате 
уже в мае. Подтвердила схожие сроки 
и второй участник рабочей группы Оль-
га Германова.

— Самое главное, над чем идёт основ-
ная работа, это на законодательной ос-
нове лишить их права зарабатывать в РФ. 
На наше заседание мы пригласили мно-
гие министерства, чтобы учесть все эти 
моменты, относительно в том числе 
иноагентов. Главное, что они должны 
быть в законодательном и в системном 
поле, а не просто — «он уехал, его раз-
раз, и всё», — отметила депу-
тат в беседе с «Известиями».

«Их цель — подвести заёмщика  
к неисполнению договора»
Представитель ЦБ Валерий Лях — о взрывном росте числа нелегальных 
кредиторов и перспективах законопроекта о защите граждан от финпирамид

Анна Каледина

К оличество нелегальных кредиторов 
выросло в первом квартале 2023-го 

почти в три раза по сравнению с тем же 
периодом 2022-го. Такими данными ста-
тистики за первые три месяца года поде-
лился в интервью «Известиям» директор 
департамента противодействия недобро-
совестным практикам Центробанка Вале-

рий Лях. Он также рассказал о появлении 
новых видов деятельности нелегальных 
финкомпаний, например кредитных бро-
керов, предлагающих посредничество 
в получении займов безнадёжными заём-
щиками, трансформации раздолжните-
лей в мессенджерах. Он пояснил, почему 
активность чёрных компаний снизилась 
на рынке форекс и повысилась в сфере 
мошенничества с криптовалютами.

Как обстояли дела с нелегальными 
компаниями, предоставляющими фи-
нуслуги, в первом квартале?

Помимо нелегальных кредито-
ров, форекс-дилеров и финпирамид 
мы теперь учитываем в своей стати-
стике ещё и нелегальных страховщи-
ков и операторов инвестплатформ. 
Их доля, правда, не так ве-
лика. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« РЕЧЬ МОЖЕТ 
ИДТИ О ЗАПРЕТЕ 
ДЛЯ ДЕЯТЕЛЕЙ 

КУЛЬТУРЫ ПОЛУЧАТЬ ДО-
ХОДЫ С АВТОРСКИХ ПРАВ 
ОТ СВОИХ ПРОИЗВЕДЕНИЙ 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ СОБ-
СТВЕННОСТИ. ОБСУЖДА-
ЕТСЯ И ОГРАНИЧЕНИЕ ВЕ-
ДЕНИЯ БИЗНЕСА

S700 Cargo может использоваться для самых разных задач: от доставки грузов в труднодоступные регионы до тушения пожаров

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 19.04.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,8482   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 4,2125   ДИРХАМ ОАЭ 22,2212   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,7259   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2104   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,182   ДОЛЛАР США 81,6028   ЕВРО 89,5713   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6071 
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Опыт передовой
Путин посетил штабы в зоне спецоперации

Новости  

Дальневосточный сигнал

Андрей Фролов

Военный эксперт

Н а этой неделе Минобороны России 
проводит внезапную проверку сил 

Тихоокеанского флота. В масштабных 
манёврах — крупнейших за послед-
ние годы — принимают участие десят-
ки кораблей и сотни самолётов, а также 
около 25 тыс. человек личного состава.

На кадрах видео, опубликован-
ных Министерством обороны, фи-
гурирует значительное количество 
атомных подводных лодок, кото-
рые по тревоге вышли в море. При-
чём речь идёт и о носителях балли-

стических ракет, и о многоцелевых 
лодках, и о субмаринах, которые не-
сут противокорабельные ракеты. 
Это очень показательно, и аналогов 
таким манёврам в последние годы 
не было, причём не только на Тихо-
океанском, но и на остальных фло-
тах.

Могу предположить, что среди 
задач были и специальные. В част-
ности, отрабатывались скрытный 
вывод в море сил и средств, ведение 
противолодочной борьбы в районах 
развёртывания наших подводных 
сил, взаимодействие ВМФ, Сухопут-
ных войск и Воздушно-космиче-
ских сил.

Вывод, который можно из это-
го сделать, следующий: российская 
армия ведёт специальную военную 
операцию, поддерживает группиров-
ку в Сирии, снабжает миротворче-
ский контингент в Армении — и при 
этом имеет возможности и ресур-
сы проводить масштабные учения 
совершенно на другом фланге. Это 
очень важно, и я думаю, это показа-
тельный сигнал для стран Запада.

В целом можно говорить о доволь-
но высокой готовности наших сил 
на Дальнем Востоке, которые могут 

решать задачи стратегического ха-
рактера.

Что продемонстрировали манёв-
ры? На данный момент главный риск 
для России — перерастание кон-
фликта на Украине в прямую кон-
фронтацию с Соединёнными Шта-
тами. Так что это в первую очередь 
сигнал для них: у России есть воз-
можность купировать риски разны-
ми путями.

Кроме того, это сигнал союзникам 
Российской Федерации. Он означает: 
все разговоры о том, что российская 
армия понесла какие-то мифические 
большие потери и вообще ни на что 
не способна, несостоятельны.

Очень важно это и с точки зре-
ния выстраивания двусторонних от-
ношений с Китаем. Который, безус-
ловно, был в курсе этих учений. Так 
Россия не на словах, а не деле пока-
зала, что она важный союзник, сло-
во своё держит и на деле может прий-
ти на помощь.

Примечательно, что манёвры 
прошли на фоне визита в Москву 
министра обороны КНР Ли Шанфу. 
18 апреля он встретился с россий-
ским коллегой Сергеем Шойгу. Это 
первая зарубежная поездка китай-

ского министра после назначения 
на должность. Сам он признал, что 
РФ в качестве первой страны для ви-
зита выбрана неслучайно: поездка 
призвана продемонстрировать внеш-
нему миру высокий уровень разви-
тия китайско-российских отноше-
ний, а также твёрдую решимость 
усиления стратегического взаимо-
действия ВС Китая и России.

Манёвры проходят на фоне не-
спокойной обстановки в регионе. 
Несколько лет назад такого уров-
ня эскалации, наверное, никто бы 
и не предсказал. Сейчас в том или 
ином виде украинский сценарий 
хотят претворить в жизнь на Тай-
ване. Он всячески провоцирует-
ся. В последние месяцы свои уче-
ния в регионе провели Южная Корея, 

Китай, Филиппины с США, сам Тай-
вань...

В этой непростой международной 
ситуации очень важно поддержи-
вать наши оборонные возможности 
в этом регионе, силами Тихоокеан-
ского флота обозначить, что у Рос-
сии есть интересы и она их будет за-
щищать. ТОФ есть и будет, несмотря 
на все разговоры. Учения показали, 
что он является важным стратегиче-
ским объединением и его готовность 
достаточно высока. И, что самое 
главное, он может решать задачи, ко-
торые перед ним поставит Верхов-
ный главнокомандующий.

Кроме того, учения стали опреде-
лённым сигналом для Японии. Если 
вспомнить тему Курильских остро-
вов, то вопрос по территориальным 
уступкам с российской стороны дав-
но закрыт. ТОФ показал: ресурсы 
для отстаивания российских пози-
ций на Дальнем Востоке есть. Япония 
понимает, что совладать с Россией 
и Китаем она не может. И для неё эти 
учения стали демонстрацией наших 
возможностей и решимости прово-
дить собственную политику в ре-
гионе любыми доступными для нас 
средствами.

МНЕНИЕ

Роман Крецул, Богдан Степовой

В ладимир Путин посетил штабы 
группировки войск на херсон-

ском  направлении и в Луганской 
народной республике. На совеща-
ниях он заслушал доклады команду-
ющих группировками Вооружённых 
сил РФ в зоне СВО о ситуации на всех 
стратегических направлениях. Гла-
ва  государства поздравил воен-
нослужащих с праздником Пас-
хи и передал им в дар две копии 
иконы «Спас нерукотворный», кото-
рая в своё время принадлежала во-
енному министру Российской импе-
рии Петру Ванновскому. Эксперты 
отмечают, что цель таких инспекций 
президента — на месте выяснить на-
сущные проблемы, которые стоят 
перед войсками в зоне СВО. Обще-
ние с президентом также укрепля-
ет позиции командующих группи-
ровками, которые часто становятся 
объектами инсинуаций со стороны 
зарубежных СМИ и украинской про-
паганды.

�� ШТАБНАЯ РАБОТА

Верховный главнокомандующий ВС 
РФ Владимир Путин посетил штаб 
группировки войск «Днепр» на херсон-
ском направлении и штаб националь-
ной гвардии «Восток» в Луганской на-
родной республике.

— Не хочу отвлекать вас от прямых 
обязанностей, связанных с управлени-
ем войсками, поэтому работаем здесь 
по-деловому, коротко, но конкрет-
но. Мне важно услышать ваше мнение 
о том, как складывается обстановка, по-
слушать вас, обменяться информаци-
ей, — сказал Владимир Путин в ходе со-
вещания в штабе группировки «Днепр».

Президент заслушал доклады ко-
мандующего группировкой Воздушно-
десантных войск генерал-полковника 
Михаила Теплинского, командующего 
группировкой «Днепр» генерал-пол-
ковника Олега Макаревича и других 
военачальников.

В штабе национальной гвардии «Вос-
ток» в ЛНР Владимир Путин принял до-
клады генерал-полковника Алексан-

дра Лапина, других высших офицеров 
об обстановке на этом направлении.

На совещаниях присутствовали ко-
мандующие всех группировок россий-
ской армии в зоне спецоперации.

Также глава государства поздравил 
военнослужащих с праздником Пас-
хи и передал им в дар две копии ико-
ны «Спас нерукотворный» — эта святы-
ня принадлежала военному министру 
Российской империи в 1882–1898 годах 
Петру Ванновскому, боевому офицеру, 
участнику Крымской и Русско-турец-
кой войны 1877–1878 годов. Саму свя-
тыню передадут в Главный храм Воо-
ружённых сил РФ.

Владимир Путин посещает штабы, 
которые считает необходимыми для 
какой-то инспекции: выясняет, как там 
идут боевые действия, что предпринима-
ется, что делается для снабжения войск, 
как работает логистика, как поступает 
денежное довольствие, рассказал «Извес-
тиям» военный эксперт Алексей Леонков.

— Во время таких поездок президент 
получает информацию из первых рук, 
непосредственно из штабов, — объяснил 

он. — То есть выясняет насущные проб-
лемы и задачи, стоящие перед этими ко-
мандованиями: какие планы, операции, 
что они делают в части обороны и воз-
можных боевых операций по наступле-
нию и освобождению регионов, где про-
живают наши соотечественники.

�� УКРЕПИЛИ ДОВЕРИЕ

Президент дал понять, что доверяет 
командованию, считает военный экс-
перт Владислав Шурыгин.

— Конечно, это укрепляет и позиции 
самих генералов, — рассказал он. — Они 
могут доложить президенту о своих 
решениях, о ситуации, если что, по-
ставить перед ним какие-то вопросы, 
которые они не могут решить на сво-
ём уровне. Для войск это тоже визит 
вдохновляющий — президент посетил 
направление, был здесь, знает о них, 
слышит. Тем более что это уже второй 
выезд в войска за последний месяц.

Также Владислав Шурыгин отметил, 
что визит президента — это вполне яс-
ный сигнал, что критика в адрес гене-
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Выжигательная позиция

С начала конфликта в Судане погибли более 180 человек, свыше 1,8 тыс. 
получили ранения. Есть жертвы и среди мирного населения. Столкнове-

ния между армией и Силами быстрого реагирования (СБР) продолжаются 
с 15 апреля на фоне попыток интегрировать относительно автономный спец-
наз в вооружённые силы республики. Речь идёт о борьбе за политическое вли-
яние между командующим армией Абдель Фаттахом аль-Бурханом (справа), 

теневым лидером страны, и командиром СБР Мухам-
медом Хамданом Дагало. Сейчас бои идут не толь-

ко в столице Хартум, но и как минимум в шести 
крупных регионах. При этом ни одна из сторон 
не может добиться стратегического преиму-

щества, и для решения кризиса потребуется по-
средничество внешних игроков, уверены 

опрошенные «Известиями» эксперты.

Эксперт Центра изучения Африки НИУ ВШЭ 
Всеволод Свиридов:
«Никакой радикализации в этом конфликте на религиозной 
почве не прослеживается. Просто стало слишком тесно 
двум противоборствующим сейчас сторонам. Вакуума вла-
сти, который могла бы заполнить террористическая группи-
ровка, пока в Судане нет. Страны региона могут помочь в раз-
решении конфликта, предложения о посредничестве уже звучали.
Пока ни одна из сторон не может добиться стратегического преимуще-
ства. Конфликт с разной степенью интенсивности длится с 2019 года. Сейчас 
мы наблюдаем его острую фазу, поэтому всеобъемлющее урегулирование 
может произойти не скоро. Накопились внутренние противоречия, которые 
требуют компромиссов. Пока стороны к этому не готовы.
Не стал бы говорить о том, что обострение ситуации в Судане сильно по-
влияет на мировые рынки. Потому что доля добычи полезных ископаемых 
в стране незначительна».

Директор Центра изучения Африки НИУ ВШЭ 
Андрей Маслов:
«Из мировых рынков разве что рынок золота теоретически 
может почувствовать последствия ситуации в стране. Су-
дан добывает до 100 т этого металла в год, он один из лиде-
ров по этому показателю.
Россия занимает сбалансированную позицию. Глава МИДа 
Сергей Лавров во время визита в Судан в феврале этого года встречался 
с лидерами обеих противоборствующих сейчас сторон. Россия заинтересо-
вана в стабильности.
Объективных предпосылок к тому, чтобы конфликт перешёл в стадию ре-
гионального, нет. Основные страны, которые связаны с противоборствую-
щими группировками, выступили с миротворческими инициативами — ОАЭ, 
Саудовская Аравия, Египет. Кроме того, скорее всего, и другие внешние пар-
тнёры, в том числе Россия, Китай, приложат усилия, чтобы не допустить дли-
тельного открытого конфликта».

Заместитель председателя Ассоциации российских 
дипломатов Андрей Бакланов:
«Ситуация осложнятся тем, что противоборствующие сто-
роны равны по своему потенциалу. Речь, возможно, идёт 
о начале нового раунда борьбы за власть. Она в значитель-
ной степени возникла в результате неуклюжих действий 
представителей ООН при формировании нового правительства 
страны — на совещании ООН 15 марта далеко от реалий было расписано, как 
дальше вести работу по передаче власти от военной администрации к граж-
данской. Именно это и спровоцировало усиление конфронтации между про-
тивоборствующими сторонами.
Вместо того чтобы помочь при формировании правительства и создании ко-
митета по разработке новой конституции, представители ООН повели себя 
некомпетентно. И неясно, в силу ли этой неграмотности или в результате 
действий в интересах определённой группы людей в Судане.
Ситуация в стране непрочная, можно сказать, даже зыбкая. На данный мо-
мент нет таких сил, которые имели бы безоговорочный авторитет. Что-
бы выйти из общего кризиса, потребуются длительное время и усилия всех 
внешних игроков».
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Шпионский накал
Чем обернётся раскрытие «секретного отделения» полиции КНР в США

Евгения Чукалина

С кандал с обнаружением в Нью-
Йорке «секретного отделения» по-

лиции КНР и арестом двух его сотрудни-
ков стоит воспринимать как очередное 
обострение между Вашингтоном и Пе-
кином, но инцидент вряд ли приведёт 
к понижению уровня дипотношений, 
заявили «Известиям» эксперты. Нынеш-
ний диалог США и Китая нельзя назвать 
спокойным, особенно на тайваньском 
направлении, причём обстановка будет 
только осложняться. Однако открыто-
го столкновения двух ядерных держав 
в ближайшем будущем ожидать не сто-
ит, даже несмотря на попытки Амери-
ки обострить ситуацию в регионе ради 
своих интересов, считают специалисты.

Непростые отношения между Ва-
шингтоном и Пекином рискуют выйти 
на новый виток ухудшения — очеред-
ным толчком может стать раскрытие 
«секретного отделения» полиции Ки-
тая в Нью-Йорке.

Как рассказали в пресс-службе 
минюста США, двое подозреваемых 
по этому делу — 61-летний Лу Цзянь-
вань и 59-летний Чен Цзиньпин  — 
были задержаны в своих домах утром 
17 апреля. Их обвиняют в открытии 
и эксплуатации «незаконного зару-
бежного полицейского участка» мини-
стерства общественной безопасности 
(МОБ) КНР в начале 2022-го. Он распо-
лагался в одном из офисных зданий 
в Чайна-тауне на Манхэттене. «Секрет-
ное отделение» было закрыто осенью 
того же года.

— КНР через свой репрессивный ап-
парат безопасности установила тайное 
физическое присутствие в Нью-Йорке 
для контроля и запугивания диссиден-
тов, а также тех, кто критикует прави-
тельство страны. Действия КНР вы-
ходят далеко за рамки приемлемого 
поведения национального государ-
ства, — заявил помощник генерально-
го прокурора Мэттью Дж. Олсен.

Лу и Чен обвиняются в сговоре 
с целью действовать в качестве аген-
тов китайского правительства, а так-
же воспрепятствовать правосудию 
путём уничтожения доказательств 
их связи с должностным лицом МОБ. 
Как утверждает следствие, они рабо-
тали вместе, чтобы создать «первый за-
рубежный полицейский участок в Со-
единённых Штатах», подконтрольный 
отделению министерства обществен-
ной безопасности КНР в Фучжоу.

— Просто возмутительно, что МОБ 
Китая считает, что ему может сойти 
с рук создание секретного полицей-
ского участка на территории США, по-
могавшего экспортировать репрессии 
и подрывать верховенство закона в на-
шей стране, — подчеркнул представи-
тель ФБР Курт Ронноу.

Если Лу и Чена признают виновны-
ми в работе в качестве агентов КНР, 

им грозит до пяти лет лишения сво-
боды, а вот обвинение в препятство-
вании правосудию предусматривает 
максимальное наказание — до 20 лет 
заключения. Делом занимается нью-
йоркское отделение ФБР. Сейчас же 
подозреваемых отпустили под залог 
$250 тыс. (Лу) и $400 тыс. (Чен), а так-
же запретили им подходить ближе чем 
на полмили (около 800 м) к китайскому 
консульству или миссии.

Однако масштабное расследование 
касается не только этих двоих. В об-
щей сложности власти США обвиня-
ют 44 человека в различных престу-
плениях, которые связаны с усилиями 
национальной полиции Китая по пре-
следованию граждан КНР в Соединён-
ных Штатах.

Помимо дела Лу и Чена 40 офицеров 
МОБ и два сотрудника Государствен-
ной канцелярии интернет-информации 
Китая, предположительно, осущест-
вляли «транснациональные схемы ре-
прессий» против тех жителей США, чьи 
политические взгляды не одобряют-
ся Пекином. В частности, как отметили 
в минюсте, 34 офицера МОБ работали 
с пекинским бюро министерства и вхо-
дили в элитную «специальную рабочую 
группу 912», цель которой — преследо-
вание китайских диссидентов по всему 
миру. Предполагается, что все они про-
живают в КНР и остаются на свободе.

Этот случай обвинений китайской 
полиции в создании «секретных от-
делений» — не первый. Так, в декаб-
ре 2022 года CNN утверждал, что КНР 
управляет более чем 100 такими участ-
ками по всему миру. При этом Пекин 
неоднократно отрицал, что националь-
ная полиция действует за пределами 
своей территории, и подчёркивал, что 
использование этой информации в ка-
честве «предлога для клеветы на Китай 
неприемлемо». Согласно заявлениям 
КНР, подобные объекты представляют 
собой административные центры для 
помощи китайским мигрантам.

Расследование деятельности ки-
тайской полиции в США происходит 
на фоне ухудшения диалога Вашинг-
тона и Пекина. Ещё в октябре прошло-
го года США опубликовали новую ре-
дакцию стратегии нацбезопасности, 

в которой назвали Китай «самым зна-
чительным геополитическим вызовом 
для Америки».

В феврале 2023-го подтверждени-
ем этому стал скандал с воздушным 
шаром КНР, который залетел на аме-
риканскую территорию. В конечном 
итоге США сбили аэростат, посчитав 
его запуск частью шпионской програм-
мы Китая, а госсекретарь Соединённых 
Штатов Энтони Блинкен даже отложил 
запланированный визит в Пекин.

Камнем преткновения в американо-
китайских отношениях можно считать 
и сближение Москвы и Пекина, особен-
но в последний год — на фоне конфлик-
та на Украине. Ключевым событием 
здесь стал мартовский визит предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина в РФ и его 
переговоры с Владимиром Путиным. 
Тогда лидеры сосредоточились на пер-
спективах двустороннего сотрудниче-
ства, при этом обсудив предложенный 
Пекином план урегулирования укра-
инского конфликта.

Курс на укрепление контактов меж-
ду РФ и КНР продолжился: 16 апреля 
в российскую столицу прибыл ми-
нистр обороны Китая Ли Шанфу. И поч-
ти одновременно — 14 апреля — Ми-
нобороны России начало внезапную 
проверку сил Тихоокеанского флота, 
в которой задействованы 25 тыс. че-
ловек. Причём президент России, вы-
слушав доклад Сергея Шойгу о манёв-
рах, подчеркнул, что наши силы ВМФ 
могут быть использованы «в конфлик-
тах на любых направлениях».

Несмотря на сложную геополи-
тическую обстановку, Вашингтон 
по-прежнему выступает за сохране-
ние открытых каналов коммуника-
ции с Пекином, подчеркнул Блинкен 
по итогам встречи глав МИДов стран 
G7 в Японии.

— Я ожидаю, что мы сможем достичь 
подвижек, но для этого требуется, что-
бы Китай чётко обозначил свои наме-
рения в этом отношении. Мы будем 
следить за этим... Мы считаем, что 
страны по всему миру ожидают от нас 
ответственного подхода в отношени-
ях с Китаем, — сказал он.

Однако такой призыв вряд ли хоть 
как-то повлияет на главную «кость 

в горле» в отношениях Соединённых 
Штатов и КНР — на тайваньский во-
прос. Очередное обострение вокруг 
острова, который Пекин считает своей 
территорией, началось в августе про-
шлого года, когда в Тайбэй с визитом 
прибыла на тот момент спикер пала-
ты представителей США Нэнси Пело-
си. В том же месяце Тайвань посетила 
и делегация американского Конгресса. 
Всё это вызвало критику со стороны 
Пекина, который призвал Вашингтон 
придерживаться принципа «единого 
Китая».

Эскалация напряжённости меж-
ду США, КНР и Тайванем продолжи-
лась и в 2023-м. Так, в начале апреля 
США посетила глава администрации 
острова Цай Инвэнь. Там она встрети-
лась со спикером нижней палаты Кон-
гресса Кевином Маккарти, с которым 
обсудила ускорение поставок оружия 
на остров. На этом фоне в МИД КНР на-
помнили: для Пекина тайваньский во-
прос остаётся «первой красной лини-
ей», которую «нельзя переступать». 
8–10 апреля армия Китая провела во-
енные учения вокруг острова.

При этом, по информации тайвань-
ских СМИ, сейчас на острове находят-
ся около 200 американских военных 
инструкторов. Стало известно и о пла-
нах Тайбэя закупить у Вашингтона 
400 тактических противокорабель-
ных ракет Harpoon.

Проблемы в отношениях КНР и США 
будут только обостряться, а обнару-
женное в Нью-Йорке отделение МОБ 
КНР — лишь эпизод в этой эскалации, 
считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. По мнению главного научно-
го сотрудника Института востоковеде-
ния РАН Андрея Островского, в скором 
времени Пекин встречно может обна-
ружить какое-то «секретное» подраз-
деление американских спецслужб.

 Новости

рала Александра Лапина, которая была 
выплеснута в публичное поле, а также 
слухи об отставке командующего ВДВ 
генерала Михаила Теплинского «не мо-
гут дальше в таком виде озвучиваться».

По его словам, президент дал по-
нять, что он является «тем верховным 
арбитром, который принимает все ка-
дровые решения и несёт за них ответ-
ственность».

— Михаил Теплинский пользует-
ся огромным уважением, — рассказал 
Владислав Шурыгин. — У него в вой-
сках очень высокий авторитет и всегда 
были выстроены прекрасные отноше-
ния не только со своими сослуживца-
ми. С ЧВК «Вагнер» у него было хорошее 
взаимодействие. Лапин — тоже генерал, 
который проявил себя вполне достойно. 
Несмотря на то что на него в своё время 
был целый накат с критикой, я думаю, 
что это во многом было эмоционально. 
Ситуация на фронте была такой, что хо-
телось найти кого-то виноватого. Хотя 
всё было далеко не столь однозначно. 
Сейчас Лапина вернули. Это говорит 
о том, что его правильно оценили и не-
обходимые выводы сделали.

Алексей Леонков также счёл важ-
ным общение президента с командо-
ванием конкретных штабов.

— Объезд этих штабов показывает 
доверительное отношение к тому, что 
ему представляют генералы. Это сры-
вает различные инсинуации со сто-
роны зарубежных СМИ и украинской 
пропаганды, — пояснил он.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков объяснил, почему 
президент приехал в зону СВО без со-
провождения министра обороны Рос-
сии Сергея Шойгу и начальника Ген-
штаба ВС России Валерия Герасимова.

— Вряд ли целесообразно и Верхов-
ному главнокомандующему, и мини-
стру обороны, и начальнику Генштаба 
собираться в одном месте, давать такое 
искушение противнику. Ну и конечно 
же это большой риск, — сказал Песков.

По его словам, оба руководителя 
военного ведомства приняли участие 
в совещаниях по видео-конференц-
связи. Сергей Шойгу участвовал в со-
вещании в штабе группировки «Днепр», 
а к совещанию в ЛНР подключался Ва-
лерий Герасимов.

Рубикон пройден

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии МИД России

П ринято считать, что состоявший-
ся на прошлой неделе визит Эм-

мануэля Макрона в Китай произвёл 
на Западе эффект разорвавшейся 
бомбы. Демонстративно данное фран-
цузским лидером интервью с кра-
мольными по нынешним временам 
мыслями — о необходимости отхо-
да от конфликтной парадигмы и вы-
страивания конструктивного диало-
га с Пекином — вызвало мгновенную 
реакцию. Её характер варьировал-
ся в диапазоне от открытой истери-

ки (в изложении склонного к экзаль-
тации польского премьера Матеуша 
Моравецкого) до осторожной озабо-
ченности, исходившей от представи-
телей США.

По всем признакам мы наблю-
дали раскол в формально сплотив-
шейся на фоне украинских событий 
команде Вашингтона и его младших 
партнёров. Однако при вниматель-
ном рассмотрении этот «скандал 
в благородном семействе» больше 
походит на постановку — тщательно 
и тонко срежиссированную. Что же 
в реальности скрывается за фран-
цузским гамбитом, якобы переполо-
шившим евро-атлантическое обще-
ственное мнение?

Оказавшись перед лицом прова-
ла своей авантюры на Украине, За-
пад явно начинает искать обходные 
пути, позволяющие найти выход 
из тупиковой геополитической 
ситуации. Основное направление 
этих поисков очевидно — переза-
грузка отношений с Китаем, за по-
следние годы оказавшихся в крутом 
пике. Проблема в том, что ни один 
американский лидер сегодня не спо-
собен протянуть руку руководству 
КНР в силу истерии, которую демо-

краты совместно с республикан-
цами раздували на протяжении по-
следних лет.

Показательна история со сбитым 
китайским метеорологическим зон-
дом, спровоцировавшая срыв визита 
госсекретаря Энтони Блинкена в Пе-
кин. С учётом абсолютно абсурдной 
во всех отношениях демонизации 
Китая в американской политике Бе-
лый дом был, несомненно, заинтере-
сован в том, чтобы избежать обви-
нений со стороны республиканского 
большинства в палате представи-
телей в смягчении позиции по ки-
тайскому вопросу и предательстве 
дела «борьбы за демократию во всём 
мире», а потому воспользовался ис-
кусственно раздутым кризисом для 
отказа от намеченных переговоров.

Именно поэтому прямые контак-
ты Вашингтона и Пекина сегодня 
крайне затруднены. Соединённым 
Штатам явно нужны посредни-
ки, способные намекнуть руковод-
ству КНР, что Запад готов начать по-
степенную разрядку — и Макрон, 
крайне непопулярный у себя дома, 
но способный досидеть до кон-
ца последний конституционный 
срок, вполне подходит на эту роль. 

Конечно, дабы французский ли-
дер не уверился в собственном ве-
личии (как ему свойственно), в ход 
была по команде пущена восточ-
ноевропейская риторическая ар-
тиллерия. Однако сути произошед-
шего эта политтехнологическая 
конструкция не отменяет. Тем бо-
лее на фоне польских демаршей про-
должаются попытки Киева органи-

зовать-таки телефонный разговор 
Владимира Зеленского с Си Цзинь-
пином и разыграть китайскую кар-
ту на фоне нарастающего отчаяния, 
убедив Пекин сменить свою чёт-
кую и конструктивную линию. Всё 
это говорит о хорошо продуманной 
и скоординированной стратегии.

Но подобные манёвры обрече-
ны на неудачу. Саммит глав России 
и КНР, состоявшийся недавно в Мо-

скве, а также многочисленные ви-
зиты представителей китайского 
руководства в нашу страну нагляд-
но демонстрируют настрой двух го-
сударств на развитие максимально 
плотного и эффективного партнёр-
ства. Мы, как и наши друзья из Под-
небесной, прекрасно осознаём суть 
комбинаций, запускаемых с подачи 
Вашингтона.

Попытки вбить клин между Мо-
сквой и Пекином нередко предпри-
нимались и раньше — после окон-
чания холодной войны, но каждый 
раз заканчивались провалом. Исто-
рический опыт подсказывает лиде-
рам и народам обеих стран, к чему 
приводит чрезмерное доверие к за-
падным предложениям и обещани-
ям. Сегодня российско-китайское 
партнёрство стремительно пре-

вращается в доминирующую силу 
в мировой политике, и едва ли даже 
самые хитроумные усилия по за-
тормаживанию этого движения 
способны принести плоды их ини-
циаторам.

Сила исторических процессов не-
умолима. Кризис западоцентрично-
го миропорядка, похоже, вступает 
в финальную фазу. И в этом свете за-
явления Макрона следует рассмат-
ривать как коллективный крик от-
чаяния американо-европейских 
элит, наконец начинающих осозна-
вать, к какому политическому фиа-
ско они подвели свои страны. Но Ру-
бикон пройден — и французскому 
президенту, и его старшим вашинг-
тонским товарищам пора признать: 
возврата назад не будет. Вместе 
с Китаем и другими стремитель-
но набирающими силу державами 
мы сделали выводы из ошибок про-
шлого и готовы двигаться только 
вперёд, не растрачивая время на об-
мен любезностями со вчерашними 
так называемыми западными пар-
тнёрами.

Период реверансов закончился — 
наступила пора решительных дей-
ствий.

МНЕНИЕ

« КРИЗИС ЗАПАДОЦЕНТРИЧНОГО МИРОПОРЯДКА, ПО-
ХОЖЕ, ВСТУПАЕТ В ФИНАЛЬНУЮ ФАЗУ. И В ЭТОМ 
СВЕТЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МАКРОНА СЛЕДУЕТ РАССМАТРИ-

ВАТЬ КАК КРИК ОТЧАЯНИЯ АМЕРИКАНО-ЕВРОПЕЙСКИХ ЭЛИТ
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Президент призвал уделять особое внимание 
семьям военнослужащих

П сковская область потеряла порядка 300 млн рублей из-за решения ЕС 
приостановить программы приграничного сотрудничества. Об этом 

стало известно по итогам встречи Владимира Путина с губернатором 
региона Михаилом Ведерниковым, которая прошла 18 апреля. Обсуж-
дались в резиденции в Ново-Огарёво и вопросы социального характе-
ра — президент, в частности, призвал уделять особое внимание семьям 
военнослужащих.

  Первым делом Владимир Путин поинтересовался у псковского гу-
бернатора, как обстоят дела в особой экономической зоне «Могли-
но», расположенной на территории региона. «Что-то там есть, она 
живая?» — спросил президент. По словам Михаила Ведерникова, не-
сколько предприятий ушло из ОЭЗ. Но это связано «всё-таки боль-
ше с началом пандемии», а не с нынешними реалиями, уточнил губер-
натор. Работа в особой экономической зоне продолжается, несмотря 
на все ограничения. Главная компания — «Титан-Полимер», на её ос-
нове можно будет организовать «много-много разных производств», 
сообщил руководитель субъекта. Особая экономическая зона про-
мышленно-производственного типа «Моглино» была создана на терри-
тории региона в 2012 году.

  Одним из серьёзных вызовов для экономики региона Михаил Ве-
дерников назвал действия Евросоюза. У Псковской области и ЕС были 
«достаточно хорошие» программы приграничного сотрудничества, од-
нако европейская сторона закрыла их в одностороннем порядке. «Нам 
это обошлось примерно в 300 млн рублей», — рассказал губернатор ре-
гиона. Сейчас местные власти совместно с Минэкономразвития об-
суждают дальнейшие действия — по словам Михаила Ведернико-
ва, приостановленные ЕС программы завершат за счёт региональных 
и федеральных средств.

  Кроме того, губернатор области обвинил страны Прибалтики в по-
пытках устроить гуманитарный кризис на границе. Таможенники и по-
граничники Латвии и Эстонии в одностороннем порядке «оборвали 
любые коммуникации» с псковскими коллегами. Это привело к боль-
шим очередям на дороге. «У нас, бывало, в сутки скапливалось 600–700 
грузовых автомобилей», — заметил Михаил Ведерников. Отрасли гру-
зоперевозок помог первый зампред правительства Андрей Белоусов — 
он точечно решал возникшие проблемы, благодаря чему удалось со-
хранить рабочие места, рассказал глава Псковской области.

  Во время беседы также обсуждалась помощь родственникам участ-
ников СВО. «Семьи военнослужащих должны находиться под особым 
контролем и вниманием с вашей стороны», — заметил глава государ-
ства, обращаясь к губернатору. Михаил Ведерников заверил, что лич-
но встречается с ними и обсуждает актуальные вопросы. «С начала 
СВО, несмотря на то что регион небогатый, на помощь тем, кто “за лен-
точкой” находится, их семьям, в подшефные территории, беженцам 
порядка 700 млн уже направили — это и бюджетные, и внебюджетные 
средства», — рассказал псковский губернатор.

  В этом году Печорам исполняется 550 лет. По этому случаю Михаил 
Ведерников пригласил президента посетить регион. «Большой объём 
мероприятий запланирован, и значительная часть из них будет реали-
зована уже примерно к концу лета. Нам действительно будет что вам 
показать, поэтому мы вас очень ждём», — сказал глава региона.

  Михаил Ведерников также заявил, что при поддержке населения го-
тов выдвинуть свою кандидатуру для участия в предстоящих выборах. 
«Проблем немало, но в целом темп хороший набран, так что я желаю 
вам успеха», — отреагировал Владимир Путин.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Общая тональность 

В о вторник, 18 апреля, состоялась встреча ми-
нистра обороны России Сергея Шойгу с китай-

ским коллегой генерал-полковником Ли Шанфу. Его 
визит в Москву начался 16 апреля. Накануне гла-
ва минобороны КНР провёл встречу с президен-
том России Владимиром Путиным, а также посе-
тил Военную академию Генерального штаба ВС РФ. 

 
  Сергей Шойгу поздравил Ли Шанфу с назначе-

нием на должность министра обороны КНР (оно 
состоялось 12 марта 2023 года) и отметил, что 
в Москве ценят тот факт, что в качестве первой 
страны для своей зарубежной поездки в новой 
должности он выбрал Россию.  

  Российский министр выразил уверенность, 
что большой опыт генерала во взаимодействии 
с РФ будет способствовать как развитию воору-
жённых сил КНР, так и расширению военного со-
трудничества между нашими странами.  
  

  Координация усилий России и Китая на меж-
дународной арене оказывает стабилизирующее 
влияние на обстановку в мире, способствует сни-
жению конфликтного потенциала, уверен Сергей 
Шойгу. «Важно, что наши страны одинаково оце-
нивают суть происходящей трансформации гло-
бального геополитического ландшафта», — за-
явил он. 

  Министр обороны КНР подтвердил, что Россия 
для первого после назначения визита выбрана не-
случайно: поездка призвана продемонстрировать 
внешнему миру высокий уровень развития китай-
ско-российских отношений. А кроме того — твёр-
дую решимость усиления стратегического взаи-
модействия вооружённых сил Китая и России.  
 

  Ли Шанфу заверил, что вооружённые силы Ки-
тая и России будут внимательно реализовывать 
все договорённости, достигнутые ранее Влади-
миром Путиным и Си Цзиньпином, продвигать 
военное и военно-техническое сотрудничество 
между КНР и РФ и выводить его на новый уровень.
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Классовое признание
В России планируют создать стандарты частного жилья

Мария Перевощикова

В России планируют создать класси-
фикацию частных домов — стандарт-

ные, комфорт- и бизнес-класса. Для каж-
дого из видов предлагается определить 
свои параметры: комплектация дома, от-
делка и прочее. Вопрос уже обсуждался 
с Минстроем и бизнесом, комитет по ма-
лоэтажному жилищному строительству 
Российского союза строителей направил 
инициативу в ведомство. Мера нужна для 
упрощения получения ипотеки под ИЖС. 
Она также позволит не завышать цены, 
например, на стандартное жильё. Сей-
час банки неохотно дают кредиты, так как 
не понимают, что именно будет возведе-
но, говорят эксперты.

Для индивидуального жилищного 
строительства (ИЖС) планируется соз-
дать специальную классификацию до-
мов — стандартные, комфорт- и бизнес-
класса. Предложение уже обсуждалось 
с Минстроем и бизнесом. По итогам со-
вещания комитет по малоэтажному жи-
лищному строительству Российского 
союза строителей (РСС) направил ини-
циативу в ведомство. При этом для каж-
дого из видов предписывается чётко 
определить параметры: комплектация 
дома, разные виды отделки и так далее.

Также предлагается прописать тре-
бования к проектно-разрешительной 
документации для ИЖС, внедрить ин-
ститут независимого строительного 
надзора.

— Эти меры позволят сделать рынок 
ИЖС более понятным, а объекты лик-
видными. И главное — обеспечат непро-
зрачность сделки для банка и гражда-
нина, позволят обелить рынок, снизить 
риски для кредитных организаций 
и клиентов, автоматизировать выдачу 
ипотеки, — сказал управляющий пар-
тнёр ГК «Омакульма», председатель ко-
митета РСС по малоэтажному строи-
тельству Константин Пороцкий.

«Известия» направили запросы 
в Минстрой и «Дом.РФ».

Сейчас рынку загородной недвижи-
мости не хватает систематизации объ-
ектов, сказал директор федеральной 
компании «Этажи» Ильдар Хусаинов. 
Банки не понимают, что в итоге будет 
построено. Под стандартные квартиры 
кредитным организациям проще под-
страивать свои ипотечные программы, 
сказал он. За последние несколько лет 
для развития ипотеки на загородное 
жильё было сделано многое, например 
теперь на ИЖС распространяются все 
льготные программы.

Но изменение инструментов тор-
мозит отсутствие стандартов частных 
домов: банки боятся оформлять часть 
объектов в качестве залога, сказал 
Ильдар Хусаинов. Действительно, не-
смотря на то что в 2022-м в три-четыре 
раза выросло количество выданных 
кредитов на ИЖС по сравнению с 2020–
2021 годами, пока с их помощью строят 
не более 10–15% частных домов, согласен 
координатор «Деловой России» по Се-
веро-Западному федеральному окру-
гу, председатель профильной комиссии 
по инвестициям Законодательного со-
брания Петербурга Дмитрий Панов.

— Сегодня ИЖС — это драйвер всей 
строительной отрасли. Наши основные 
усилия сконцентрированы на повыше-
нии качества строительства. Ещё одна 
задача — чтобы дом был ликвидным объ-
ектом залога, это упростит и ускорит вы-
дачу ипотеки. Ряд озвученных предло-
жений РСС действительно может этому 
поспособствовать, — сказал член коми-
тета ГД по строительству и ЖКХ Алек-
сандр Якубовский.

Положительно инициативу оцени-
вают и эксперты общественного сове-
та при Минстрое. Сейчас на рынке ИЖС 
фактически отсутствуют правила игры, 
объекты неликвидны, сказал эксперт со-
вета Константин Пороцкий.

— Нет требований к архитектурному 
облику новых малоэтажных поселений, 
не создаётся комфортная среда, не про-
писан порядок строительства объектов, 
обеспечивающий создание современ-
ного, комфортного и безопасного жи-
лья. В результате мы получаем хаотич-
ную застройку, — сказал он.

Такие меры необходимы рынку, по-
добные решения уже неоднократно об-
суждались на разных законодательных 
этапах и уровнях власти, отметил вла-
делец строительной компании «Дом Ла-
зовского» Максим Лазовский. Должны 
повыситься прозрачность процесса за-
стройки и его стоимость, в результате 
стандартизации ИЖС может стать бо-
лее доступным для граждан, отметил он.

— К примеру, стандартный класс 
не должен включать перекрытия из бе-
тона категории М500. Такой материал 
следует использовать уже в комфорт-
классе. Это исключит завышение стои-
мости, — пояснил он.

Меры также помогут оценке объек-
тов перед продажей, отметила директор 
офиса продаж вторичной недвижимо-
сти Est-a-Tet Юлия Дымова.

Необходимо в том числе обеспечить 
мягкое внедрение механизмов строи-
тельного контроля и экспертизы как 
инструмента, упрощающего привлече-
ние ипотечного кредитования, а также 
решение проблем инфраструктурного 
обеспечения в сфере ИЖС, считает Кон-
стантин Пороцкий.

Нужно развивать площадки для част-
ных домов, подводить к ним дороги, воз-
водить социальную инфраструктуру, 
сказал Ильдар Хусаинов. Стоит выделить 
приоритетные и нежелательные для за-
стройки локации, необходим долгосроч-
ный стратегический подход в развитии 
индивидуального жилищного строи-
тельства, считает специалист.

Основная задача, которую нужно ре-
шить, чтобы сегмент ИЖС стал реаль-
ной альтернативой для многоэтажного 
жилья, — это развитие инфраструкту-
ры и транспорта за городом, сказал пре-
зидент ГК «Основа» Александр Ручьёв.

— Самостоятельно застройщики за-
городных проектов редко могут обеспе-
чить такую инфраструктуру, как шко-
лы, детсады и поликлиники. Объёмы 
строительства в этих проектах мень-
ше, поэтому их экономика не позволит 
обеспечить инфраструктурную состав-
ляющую, — сказал девелопер.

РСС также предлагает внести необ-
ходимые изменения в программу «Сти-
мул» для софинансирования инду-
стриальных малоэтажных жилищных 
комплексов. Тогда можно будет синхро-
низировать их строительство с развити-
ем инфраструктуры на выделенных зе-
мельных участках.

Экономика и бизнес

Грузовое небо
A Речь идёт не только о сбор-

ке дронов, но и о производ-
стве для них всех ключевых структур-
ных элементов — винтов, двигателей, 
драйверов, деталей корпуса и даже 
авионике, уточнили в «Транспорте 
будущего».

Сейчас в модельном ряду «дочки» 
«Эфко» две модификации — аэротак-
си и большой грузовой дрон взлётной 
массой до 700 кг. Ежемесячно соби-
рается от двух до пяти БАС каждого 
типа — в первую очередь для прове-
дения испытаний, подтверждения ре-
сурсности и отработки типовых мо-
делей применения. Всего на текущий 
момент собрано около 50 БАС.

Приступить к работам на новой 
площадке в Тольятти планируется 
в апреле — начнутся базовые строи-
тельные процессы, подведение ин-
женерных сетей. Запуск самого про-
изводства намечен на начало 2024-го, 
планируется выйти на производи-
тельность более 3 тыс. БАС, расска-
зали в компании.

В разработки текущих моде-
лей «Транспорта будущего» и стро-
ительство инфраструктуры проек-
та уже вложили более 3 млрд рублей. 
Сумма инвестиций непосредствен-
но в самарское производство в те-
чение ближайших трёх лет, по пред-
варительным оценкам организации, 
превысит 6  млрд, сообщил разра-
ботчик.

Как пояснил гендиректор «Транс-
порта будущего» Юрий Козаренко, 
Самара была выбрана из-за местно-
сти, которая располагает подходя-
щим ландшафтом для лётных испы-
таний. Решающим же аргументом 
стали создание специализированно-
го кластера по беспилотникам в ре-
гионе и личная заинтересованность 
первых лиц, включая губернатора, по-
яснил он.

«Известия» направили запрос 
в Минпромторг и Росавиацию.

В России разработкой граждан-
ских беспилотников занимаются ком-
пании «Геоскан», «Аэромакс», «Финко», 
«Птеро», ЛМТ, «Миль и Камов», «Радар 
ммс», «ВР-Технологии», «Аэроглоуб» 
и другие, сообщали ранее «Извести-
ям» в Минпромторге РФ. Как отмеча-

ют эксперты рынка, серийного произ-
водства из них ещё никто не наладил.

По заявлению компании, беспилот-
ники «Транспорта будущего» пред-
назначены для доставки пассажиров 
и грузов в труднодоступные места, по-
мощи при ликвидации чрезвычайных 
ситуаций, мониторинга и обработки 
сельскохозяйственных полей и дру-
гих целей. В организации не уточни-
ли «Известиям», будет ли «Эфко» ис-
пользовать свои дроны.

Помимо производства в Самаре 
планируется и проводить лётные ис-
пытания будущих моделей. Для это-
го 17 марта компания подала заявку 
в Минэкономразвития для утвержде-
ния экспериментального правового 
режима по аэродоставке грузов и про-
ведению сельхозработ. Заявка была 
одобрена, ведомство уже разместило 
соответствующий проект постанов-
ления на regulation.gov.ru. Запустить 
полёты планируется до конца года, со-
общали в конце марта в министерстве.

Эксперт НТИ «Аэронет», гендирек-
тор компании «Флай дрон» (занима-
ется разработкой системы единого 
окна цифровых сервисов жизненно-
го цикла БВС) Никита Данилов пола-
гает, что «Транспорт будущего» ста-
нет производить продукцию для всего 
рынка РФ.

— Разные модификации дронов 
очень нужны в различных отраслях 

экономики, а «Транспорт будуще-
го», будучи бизнес-предприятием, 
а не клубом авиамоделистов, начнёт 
производить беспилотники не для 
себя, а для рынка, отвечая на его за-
просы, — считает эксперт. Запуск 
проекта Данилов оценил позитивно, 
потенциально он способен оказать 
заметное влияние на развитие инду-
стрии беспилотных авиационных си-
стем в РФ.

На начальном этапе 6 млрд руб-
лей инвестиций представляются 
достаточными, считает он, однако 
в перспективе могут понадобиться 
дополнительные финансовые вли-
вания.

Сейчас в России сертифицирова-
на только одна модель беспилотни-
ка — это БАС вертолётного типа с мак-
симальной взлётной массой 200 кг, 
разработанный национальным цен-
тром вертолётостроения «Миль и Ка-
мов» холдинга «Вертолёты России» 
(входит в ГК «Ростех»). В начале мар-
та этого года в «Вертолётах России» 
«Известиям» сообщали, что только 
планируют запустить его серийный 
выпуск на базе Кумертауского авиа-
ционного производственного пред-
приятия в Башкирии. Вместе с тем 
президент Владимир Путин поручил 
сертифицировать в 2023 году не менее 
десяти типов российских БАС, сооб-
щали ранее в Росавиации.

«Транспорт будущего» — извест-
ный игрок на рынке, отметили в ком-
ментариях «Известиям» и другие 
участники отрасли. Первые анон-
сы проекта их аэротакси датируют-
ся декабрём 2021 года. Тогда испы-
тания и сборка проходили на другой 
площадке «Эфко» — в инновационном 
центре «Бирюч» в Белгородской об-
ласти. Присутствие нетипичных для 
пищевой компании проектов в порт-
феле источники «Известий» на рын-
ке беспилотников объясняют про-
сто: акционеры организации заранее 
задумались о технологиях, которые 
в будущем перевернут с ног на го-
лову традиционные бизнес-модели 
в пищевой промышленности. Поми-
мо разработки БАС «Эфко» интересу-
ется биосинтезом масел и «зелёной» 
энергетикой, отметил один из собе-
седников.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров считает: в про-
екте по БАС не нужно искать синер-
гии с действующими направлениями 
бизнеса холдинга — дроны будут вос-
требованы и окупаемы сами по себе. 
В перспективе их можно будет ис-
пользовать в сельском хозяйстве 
и в качестве аэротакси.

Сорное решение
Платить за утилизацию упаковки обяжут 
её производителей

Вероника Кулакова,  
Евгения Перцева 

О тветственность за утилизацию упа-
ковки могут переложить на её про-

изводителей — такую инициативу Мин-
природы одобрила правительственная 
комиссия по законопроектной деятель-
ности. Сейчас платить экологический 
сбор или утилизировать тару должны 
производители конечной продукции. 
Мера поможет уже к 2030 году пере-
йти к экономике замкнутого цикла — 
за счёт сокращения объёмов захоро-
нения отходов, считают в Минприроды. 
Сейчас же контролировать сферу ме-
шает чрезмерно большое количество 
игроков и возможность легко получить 
липовые сертификаты утилизации, от-
мечают в правительстве. Как мера от-
разится на бизнесе и экологии — разби-
рались «Известия».

Ответственность за утилиза-
цию упаковки необходимо перене-
сти на её производителей вместо из-
готовителей конечной продукции. 
С таким мнением Минприроды со-
гласилась комиссия правительства 
по законопроектной деятельности. 
Она поддержала соответствующий 
проект закона, разработанный ве-
домством, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе кабмина.

Сейчас по закону избавляться 
от отходов (или в качестве альтерна-
тивы платить экологический сбор) 
должны компании, производящие ко-
нечный продукт, рассказал «Извести-
ям» член правкомиссии, председатель 
правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев. Цель же по-
правок — переложить эту обязан-
ность на производителей упаковки, 
а в конечном итоге — создать систе-
му, которая обеспечит максималь-
ное возвращение вторичных ресур-
сов в оборот.

— Сейчас около половины твёрдых 
коммунальных отходов приходится 
на упаковку, и их объём будет толь-
ко расти, — отметил Владимир Груз-
дев. — Это связано с активным разви-

тием электронной коммерции, в том 
числе сервисов доставки.

Он напомнил, что в 2015 году в Рос-
сии ввели механизм расширенной от-
ветственности производителей (РОП): 
он обязывает производителей и импор-
тёров отвечать за утилизацию отхо-
дов от использования своих товаров — 
в частности, уплатив экологический 
сбор.

Однако реализация РОП не привела 
к существенному повышению объёмов 
утилизации отходов, снижению объё-
мов захоронения, говорится в поясни-
тельной записке к законопроекту. Так, 
в 2019 году доля направленных на ути-
лизацию твёрдых коммунальных отхо-
дов составила 4,4% от произведённых, 
в 2021-м — 6,5%. Владимир Груздев оце-
нил такой рост как «незначительный».

Также механизм будет распростра-
нён на фирмы, которые занимаются 
ввозом импортных товаров, — они бу-
дут обязаны утилизировать и товары, 
и упаковку.

Новые правила должны простиму-
лировать производителей упаковки 
развивать самостоятельную утилиза-
цию и оптимизировать «упаковочные 
решения», сказал эксперт. К 2027 году 
планируется достичь стопроцентной 
утилизации произведённой и ввезён-
ной упаковки, подчеркнул он.

Одобренный правительственной 
комиссией документ будет рассмотрен 
на заседании правительства 21 апреля, 
после чего он поступит в Госдуму, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
Минприроды.

«Учитывая значимость этой работы, 
рассчитываем, что законопроект будет 
рассмотрен в ближайшее время», — го-
ворится в ответе ведомства.
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Валерий Воронов

«Г азпром» может начать поставки 
лития «Росатому» — вице-пре-

мьер Денис Мантуров поручил этим 
компаниям и Минпромторгу подго-
товить соответствующий договор. 
В ведомстве сообщили, что прора-
ботали вопрос. Литий использует-
ся, в частности, для производства 
аккумуляторов. Госкорпорации по-
надобятся большие объёмы сырья 
для нового завода литийионных ба-
тарей для электрокаров в Калинин-
градской области, говорят экспер-
ты. Спрос на этот металл, по оценкам 
аналитиков, в ближайшие годы про-
должит стремительно расти.

«Газпром» может начать поставки 
лития «Росатому» — подготовить та-
кой договор поручил вице-премьер 
Денис Мантуров этим компаниям 
и Минпромторгу, следует из прото-
кола совещания у чиновника, с кото-
рым ознакомились «Известия».

— Минпромторг России, соглас-
но поручению... проработал во-
прос, связанный с поставками ли-
тия в пользу «Росатома». Это будет 
учтено в ходе дальнейшего взаимо-
действия компаний, — заявили в ми-
нистерстве.

Литий — ценный металл, исполь-
зуемый для производства накопите-
лей энергии — аккумуляторов для 
смартфонов, ноутбуков, электрока-
ров, бытовой техники и возобновля-
емых источников энергии.

Потребность «Росатома» в ли-
тии возрастает в связи с открыти-
ем компанией новых объектов 
по производству литийионных ак-
кумуляторов, сказал «Известиям» 
эксперт в сфере энергетики Борис 
Марцинкевич. Так, в прошлом году 
«Росатом» запустил в Москве новое 
сборочное производство систем на-
копления энергии, его первой про-
дукцией стали тяговые аккумуля-
торные батареи для троллейбусов. 
Кроме того, большие объёмы ли-
тия потребуются строящемуся 
под Калининградом новому заво-
ду по производству литийионных 
ячеек, добавил эксперт. Создание 
завода ведётся на площадке замо-
роженной Балтийской АЭС, запуск 

Питать удачу
«Газпром» начнёт поставки лития «Росатому»

первой линии производства ожида-
ется в 2025 году.

Поставки лития «Росатому» мо-
гут идти с разрабатываемого «Газ-
промом» Ковыктинского месторож-
дения, допустил замгендиректора 
Института национальной энергети-
ки Александр Фролов.

Это крупнейшее месторождение 
по запасам газа на востоке России 
содержит залежи ценного металла 
в подземных водах. В прошлом году 
«Газпром», Минпромторг и Иркут-
ская нефтяная компания подпи-
сали документы по проекту добы-

чи лития на этом объекте. Газовый 
холдинг и ведомство договорились 
о взаимодействии при создании оте-
чественных технологий, оборудова-
ния и материалов, необходимых для 
реализации проекта.

Сотрудничество «Газпрома» 
и «Рос атома» в сфере поставок ред-
коземельных металлов выглядит це-
лесообразным, учитывая значимость 
добычи лития для целого ряда отрас-
лей, отметил Александр Фролов.

— Спрос на литий, по оценкам экс-
пертов, в ближайшие годы продол-
жит стремительно расти. При этом, 
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Компания «Транспорт буду-
щего» была создана осенью 
2021  года. По данным базы 
СПАРК, 90% её акций принад-
лежит акционерному обще-
ству «Эфко продукты питания» 
через ещё одну структуру. 
Проекты БПЛА разрабатыва-
лись под брендом Hi-Fly, те-
стовые полёты осуществля-
лись в инновационном центре 
«Бирюч» в Белгородской об-
ласти.
«Эфко» — крупнейший мас-
ложировой холдинг на рынке 
ЕАЭС. В 2022 году выручка его 
компаний составила 277 млрд 
рублей. «Эфко» выпускает со-
усы, майонез, масла под брен-
дами «Слобода» и Altero.

Справка «Известий»
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«Их цель — подвести заёмщика 
к неисполнению договора»
A Всего же за первый квар-

тал по всем направлениям 
мы выявили 1159 субъектов нелегаль-
ной деятельности, а это на 24,6% боль-
ше, чем в первом квартале 2022 года.

Самый большой рост был зафик-
сирован по нелегальным кредиторам. 
Их было выявлено почти в три раза 
больше по сравнению с первым квар-
талом 2022-го, а финансовых пирамид — 
больше всего на 6%.

Доля интернет-проектов, то есть 
тех кредиторов, которые предостав-
ляют услуги только онлайн, состави-
ла 42,5%. И это в шесть раз больше, чем 
за аналогичный период 2022-го. Тогда 
было выявлено 12 интернет-проектов 
из 171 нелегального кредитора, в этом 
году из 503 нелегальных кредиторов 
214 действовали в интернете: предла-
гали свои услуги в социальных сетях, 
мессенджерах, через доски объявле-
ний и другими уникальными, даже эк-
зотическими способами.

С чем вы связываете такой рост по не-
легальным кредиторам, особенно в ин-
тернете? Возможно, свою роль сыграло 
ужесточение регулирования на рынке 
МФО?

С одной стороны, мы видим, что дей-
ствительно есть тенденция по увели-
чению доли нелегальных кредиторов. 
А с другой — и мы их выявляем больше, — 
мы настроили свои поисковые системы 
и алгоритмы, которые мониторят раз-
личные группы, в том числе в соцсетях, 
доски объявлений и обнаруживают та-
кие незаконные компании. Кстати, это 
помогает нам выявлять и офисы неле-
гальных кредиторов, которые продол-
жают работать «на земле», потому что 
информацию о своих точках они дают 
на разных ресурсах.

Конечно, из-за высоких темпов циф-
ровизации финансового рынка у потре-
бителей формируется новый паттерн 
поведения. Они привыкают получать 
деньги дистанционно. И нелегалы тоже 
этим активно пользуются, перебира-
ясь в интернет.

Нелегальные кредиторы быстро нахо-
дят способ обходить запреты и ужесто-
чение регулирования. Например, после 
того как МФО запретили выдавать зай-
мы под залог недвижимости, нелегалы 
начали делать это как физлица. Ника-
кого нарушения с точки зрения закона 
нет, но они создают условия, которые 
не позволяют людям выплачивать дол-
ги, после чего по суду отнимают недви-
жимость у заёмщиков. Центробанк сле-
дит за этим процессом?

Очень внимательно следим. Изна-
чально такие займы выдавали ком-
пании через схему так называемого 
возвратного лизинга. Но мы вместе 
с общественными организациями 
вплотную занялись этой проблемой, 
активно выявляли такие компании, 
проводили работу с правоохрани-
тельными органами, и количество мо-
шеннических случаев на схеме воз-
вратного лизинга сильно снизилось. 
Время от времени они ещё встречают-
ся, но это уже совсем не тот размах, как 
два года назад.

Но вы совершенно правы, сейчас 
этими схемами стали заниматься физи-
ческие лица, которые по индивидуаль-
ным гражданско-правовым договорам 
предоставляют займы под залог недви-
жимости другим физлицам. При этом 
цель — не получить прибыль за счёт 
возврата долга с процентами, а подве-
сти заёмщика к неисполнению догово-
ра. А затем идёт взыскание долга через 
наложение ареста на имущество и ре-
ализацию залога, в качестве которо-
го может использоваться и движимое, 
и недвижимое имущество.

Если говорить о юридических лицах, 
то есть законодательный запрет на ве-
дение профессиональной кредиторской 
деятельности компаниями, не внесён-
ными в реестр Банка России. Поэто-
му если человек взял в долг у нелегала, 
он может оспорить такую сделку в суде 
и не уплачивать проценты. Но само тело 
долга возвращать, конечно, надо. Одна-
ко подобные договоры зачастую заклю-
чаются в рамках гражданско-правовых 
отношений, и в таком случае нелегалы 
всё равно могут взыскать деньги через 
суд. А если человек берёт в долг не у ком-
пании, а у другого человека, то здесь без 
вариантов — это будет гражданско-пра-
вовой договор, и даже суд однозначно 
встанет на сторону кредитора.

Мы выявляем нелегальных кредито-
ров — и физлиц, и компании. Но о физ-
лицах информацию в своём преду-
предительном списке на сайте Банка 
России публиковать не можем. А вот 
о компаниях она есть. Поэтому совету-
ем людям, прежде чем брать заём, удо-
стовериться, что кредитор легальный, 
и проверить, нет ли его в нашем пред-
упредительном списке (Warning List — 
список компаний с выявленными при-
знаками нелегальной деятельности 
на финрынке. — «Известия»).

Но возможна ли законодательная ини-
циатива по запрету и физлицам выда-
вать займы под залог недвижимости? 
Ведь вряд ли люди смотрят ваш чёрный 
список?

Что касается предупредительного 
списка на сайте Банка России, не согла-
шусь — это очень популярный инстру-
мент. За год к нему было более 3,5 млн 
уникальных обращений. Причём ис-
пользуется список не только гражда-
нами, но и различными организациями, 
в том числе кредитными, и даже адвока-
тами и нотариусами. Список достаточно 
хорошо разошёлся как инструмент ком-
плаенса, проверки деловой репутации 
контрагентов. Он востребован за рубе-
жом, в первую очередь в ЕАЭС, для пред-
упреждения граждан этих стран о меж-
дународных мошеннических схемах.

По поводу законодательной иници-
ативы. Пока мы работаем с тем инстру-
ментом, который у нас есть: выявля-
ем нелегалов, публикуем информацию 
о них, передаём сведения в правоохра-
нительные органы. Но будем следить 
за ситуацией, и если схема будет раз-
растаться, то проработаем вопрос, что 
можно сделать с этим законодательно.

Появились ли какие-то новые форматы 
нелегальной деятельности?

Сейчас стали выявляться сайты 
кредитных брокеров, которые одно-
временно предлагают услуги по полу-
чению займов и у легальных кредито-

ров, и у нелегальных. Причём обещают, 
что если вам откажут в заимствовании 
легальные компании, то деньги выда-
дут нелегалы. Прямо так и пишут: фи-
зическим лицам с плохой репутацией 
гарантируется получение займа без за-
лога. Мы такие сайты сейчас тоже бло-
кируем.

Такие кредитные брокеры зарабатыва-
ют на комиссии от заёмщика и на рекла-
ме нелегалов?

Да, они и комиссию берут, и служат 
для кредиторов каналом привлечения 
клиентов. Такой бизнес вполне мог бы 
иметь право на существование, если бы 
не предлагались услуги нелегалов.

Хочу предостеречь людей от того, 
чтобы этими услугами пользоваться. 
Если легальная компания не даёт вам 
денег, то, вероятно, по её мнению, у вас 
возникнут проблемы с обслуживанием 
долга, вы не сможете его отдать. Поста-
райтесь всё-таки задуматься об этом.

Какие ещё тенденции этого года вы на-
блюдаете?

Мы раскрыли схему с нелегальны-
ми ломбардами — фактически они за-
нимаются ломбардной деятельностью, 
но обходят регулирование, заключая 
договор хранения вещи. А выдача за-
йма осуществляется через обеспечи-
тельный платёж по договору хранения 
имущества, который гарантирует его 
сохранность и возвращение по окон-
чании срока хранения. И оплату услуг.

В чём риски потребителя?
Если человек успевает выкупить 

свою вещь, то рисков мало. Но мы же по-
нимаем, что люди обращаются за такого 
рода услугой, как правило, от безысход-
ности. И, к сожалению, далеко не всег-
да им удаётся вернуть вещь, а выручают 
они за неё даже не половинную стои-
мость, а значительно меньше.

В предыдущие годы вы выявляли много 
нелегальных форекс-дилеров...

Если на рынке нелегального креди-
тования мы видим значительный рост, 
то по нелегальному форексу наблюдаем 
серьёзное падение. В первом квартале 
2023 года по сравнению с аналогичным 
периодом 2022-го на 43% сократилось 
количество выявленных нелегальных 
профучастников рынка ценных бу-
маг — всего выявлено 204 таких субъ-
екта. В основном это нелегальные участ-
ники рынка форекс — 198 субъектов.

Снижение в первую очередь связа-
но с внешними ограничениями и со-
кращением инструментов платежей. 
Переводить деньги — а нелегальные фо-
рекс-дилеры часто зарегистрированы 
за границей — стало сложнее. И форекс 
у нас потерял популярность.

Ещё мы отмечаем уход в сегменте 
гемблинга (использование афериста-
ми азарта инвесторов для предложения 
быстрой и огромной прибыли. — «Извес-
тия») от форекса к криптовалютам. Это 
одна из ключевых тенденций нынешне-
го года. Если раньше финансовые пира-
миды прежде всего привлекали сред-
ства через крипту, то сейчас предлагают 
инвестиции в криптопроекты. Два-три 
года назад самой популярной схемой 
было привлечение денег в ICO (Initial 
Coin Offering — первичное размещение), 
сейчас этого почти не осталось.

Одна из самых популярных, навер-
ное, схем последнего времени — это ар-
битраж между разными площадками 
на одну криптовалюту. Этим часто поль-
зуются мошенники, предлагая своим 
клиентам «классную» идею для заработ-
ка: на одной площадке известная крип-
товалюта, например Bitcoin, торгуется 
по одной цене, а на другой — по более вы-
сокой. Купил подешевле — продал подо-
роже. Для этого нужно завести деньги 
на площадку, где стоимость ниже, а по-
том получить на той, где более высокая 
цена. Только первая или вторая площад-
ка, как правило, нарисована мошенни-
ками. Сначала они дают человеку один-
два раза получить прибыль — он видит, 
как это здорово, увлекается и приносит 
уже серьёзные суммы. После чего оста-
ётся без всех вложений.

А есть какие-то новые схемы в мессен-
джерах, соцсетях?

Во-первых, мы видим случаи взлома 
пользовательских, особенно популяр-
ных авторских Telegram-каналов не для 
размещения фишинговых ссылок или 
выпрашивания денег, а для публикации 
предложений присоединиться к фин-
компаниям, которые потом на повер-
ку оказываются пирамидами. Важно, 
что мошенники используют авторский 
видеоконтент, в том числе с приме-
нением дипфейков. Они выбирают 
блогера с профильной аудиторией — 
например,с каналом по информацион-
ным технологиям, этот канал взламы-
вается, и на нём размещается реклама 
криптовалютной пирамиды. А для ре-
кламы, созданной с помощью техноло-
гии дипфейк, используются популяр-
ные люди, в том числе актёры и блогеры.

Визуальной информации люди дове-
ряют гораздо больше, особенно когда 
видят знакомое лицо либо финансиста, 
либо актёра и так далее. Такой контент 
висит до того момента, пока владель-
цам не удаётся отбить обратно аккаунт 
и удалить мошенническое видео.

Кстати, аферисты, даже после того 
как использовали какой-то канал, полу-
чивший метку SCAM, продолжают за-
рабатывать на нём. Пострадавшим под-
писчикам такого канала они предлагают 
вернуть деньги за небольшую комиссию. 
И делают это от имени канала AntiSCAM. 
Фактически это перерождение схемы 
раздолжнителя в новом виде интернет-
мошенничества через Telegram-каналы.

Экономика и бизнес

Льготно ли, коротко ли

Андрей Бархота

Эксперт ипотечного рынка 

Новость о том, что в России могут суб-
сидировать ставки по ипотеке на уже 

построенные объекты, раздалась как 
гром среди ясного неба. Льготы на по-
купку жилья на вторичном рынке могут 
дать положительный эффект для разви-
тия отрасли, заявил на прошлой неделе 
президент Владимир Путин на встрече 
с главой «Дом.РФ» Виталием Мутко.

Прямая речь главы государства 
апеллировала к следующим аргу-
ментам: «Если всё-таки создать 
какие-то условия для льготного при-
обретения с вторичного рынка, что 
востребовано, люди бы хотели этого? 
Всё-таки это тоже косвенно, но поло-
жительно будет отражаться и на от-
расли».

Несмотря на вариативный характер 
этого предложения, идея запуска суб-
сидируемой ипотечной программы 
для приобретения уже построенно-
го жилья вызвала серьёзную обеспо-
коенность девелоперов и экспертов 
рынка недвижимости. Повышение 
привлекательности готовых объек-
тов за счёт более низкой кредитной 
ставки очевидно оттягивало бы спрос 
от новостроек.

Это снизило бы эффективность 
уже действующих программ, а зна-
чит, и масштабы строительства, и про-
дажи квартир. Что в конечном итоге 

создавало бы проблемы для рента-
бельности застройщиков, а в перспек-
тиве ограничивало бы поток инвести-
ций в новое строительство.

Осознав весь масштаб угрозы, экс-
перты принялись доказывать, что су-
ществующие льготные программы 
для новостроек приносят пользу, чего 
нельзя сказать о вторичном рынке 
жилья.

Когда вводится любая новая льгота, 
пристально изучается динамика цен 
на базовый актив. За последние семь 
лет стоимость недвижимости выросла 
вдвое в номинальном выражении. Это, 
в свою очередь, ставит ребром вопрос: 
кто выступает бенефициаром субси-
дирования.

Исторически в структуре выдач 
ипотечных кредитов не менее 60% за-
нимает готовое жильё. При одновре-
менном снижении процентных ста-
вок и компенсационном росте цен 
на квартиры ежемесячный платёж 
для конечного приобретателя, веро-
ятно, останется в целом без измене-
ний — итоговая цель государственно-
го софинансирования едва ли будет 
достигнута.

Необходимо интерпретировать но-
вую концепцию глубже, с учётом тен-
денций кредитования физических 
лиц и ситуации на жилищном рынке. 
На протяжении 2022 года годовые тем-
пы потребкредитов снизились в шесть 
раз: с 19 до 3%. Если же мы скоррек-
тируем эти значения на величину ин-
фляции, то получим, что портфель во-
все сокращается. При этом ипотечное 
кредитование к марту 2023-го вырос-
ло на 9% в годовом выражении.

В результате мы имеем картину, 
когда объективно надо поддержи-
вать неипотечный сегмент рознично-
го кредитования, который составля-
ет порядка 46% кредитного портфеля, 
или 13 трлн рублей. Сильным подспо-
рьем мог бы стать заметный рост дохо-
дов домохозяйств, однако это едва ли 
возможно на фоне бюджетных огра-

ничений и объективных экономиче-
ских факторов.

В запасе остаётся ещё один эффек-
тивный способ — превратить безза-
логовые кредиты в залоговые. Если 
залогом выступает готовое жильё, 
то в силу закона такие ссуды могут 
быть признаны ипотечными.

Инициативу о разработке и запу-
ске новой льготной программы под 
объекты на вторичном рынке мож-
но рассматривать как попытку транс-
формировать сегмент розничного 
кредитования, увеличив проникно-
вение залогов в практику предостав-
ления ссуд. Ведь в этом случае кар-
динально снижается уровень риска, 
а значит, и процентная ставка. При 
этом рост залоговой массы в виде 
крупных объёмов вторичного жилья 
препятствовал бы росту цен на по-
следнее.

Так называемое затоваривание жи-
лищного рынка было спровоцирова-
но долгосрочными диспропорциями 
в структуре спроса и предложения как 
строящихся, так и сданных квартир. 
Темпы роста предложения типово-
го жилья и ипотечного кредитования 
значительно превышали соответству-
ющую динамику доходов населения 
в последние семь лет.

Кроме того, в течение продол-
жительного периода половина про-
даваемых квартир приобреталась 
с инвестиционными целями. Это усу-
гублялось тем, что цены на жильё рос-
ли быстрее, чем ставка по ипотеке, ко-
торая, в свою очередь, дополнительно 
субсидировалась со стороны госу-
дарства.
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в среднем уже чуть выше $70 тыс. 
за тонну, добавил аналитик.

Закрыть потребности РФ в ли-
тии за счёт организации его про-
изводства внутри страны планиру-
ется к 2030 году, заявил 18 апреля 
журналистам директор департа-
мента металлургии Минпромторга 
Владислав Васильев. Чиновник от-
метил: на данный момент в стране 
на разных стадиях существует не-
сколько проектов по добыче лития.

Но, по словам Валерия Андриа-
нова, основные «литиевые надежды» 
сегодня возлагаются всё же не на Ко-
выкту, а на разработку месторожде-
ний на Кольском полуострове.

В феврале 2023 года ООО «Поляр-
ный литий» (совместное предприя-
тие «Росатома» и «Норникеля») по-
лучило лицензию на разработку 
Колмозерского и Полмостундров-
ского месторождений. Колмозер-
ское месторождение — крупней-
шее в РФ, на его долю приходится 
18,9% отечественных запасов лития 
(75 млн т).

— Ресурсный потенциал Полмо-
стундровского месторождения 
не раскрывается. Добыча на Кол-
мозерском прогнозируется на уров-
не до 50 тыс. т в год, что более чем 
в пять раз превышает потребности 
России, — отметил Валерий Андри-
анов.

При этом помимо содействия 
в подготовке контрактов и нала-
живании договорённостей меж-
ду поставщиками и потребителя-
ми редкоземельных металлов для 
новой развивающейся отрасли 
целесообразно было бы внедрить 
дополнительные меры поддержки, 
считает аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. Речь мо-
жет идти о налоговых льготах, кре-
дитовании по госпрограммам, суб-
сидировании развития технологий 
и стимулировании роста спроса, 
например, посредством активно-
го перехода страны на возобнов-
ляемые источники энергии, заклю-
чил эксперт.

— Потребление литиевого кар-
боната в РФ составляет около 
9 тыс. т в год. Однако весь этот объ-
ём в стране сегодня импортирует-
ся — преимущественно из Боливии. 
Таким образом, Ковыкта может по-
крыть текущие потребности рос-
сийского рынка на 7,8%, — сказал 
«Известиям» доцент Финансового 
университета при правительстве, 
эксперт аналитического центра 
«ИнфоТЭК» Валерий Андрианов.

В материалах «Газпром добыча 
Иркутск» указано: выручка от про-
екта без НДС должна составить 
553,6 млн рублей в год (422,9 млн 
за счёт реализации карбоната ли-
тия и 130,7 млн — гексагидрата хло-
рида калия). Однако такие расчёты 
производились в 2020-м, когда ми-
ровые цены на литий находились 
в районе $9 тыс. за тонну и, соот-
ветственно, реализация продук-
ции ожидалась по близкой к этому 
уровню ставке — примерно 600 тыс. 
рублей за тонну, отметил Валерий 
Андрианов. С тех пор стоимость 
продукции существенно вырос-
ла: в ноябре 2022 года котировки 
лития достигли $84,5 тыс. за тон-
ну. Правда, в 2023-м цены на литий 
начали демонстрировать заметное 

как известно, Россия весь объём по-
требляемого в стране такого метал-
ла импортирует. Именно поэтому 
особенно важно развивать отече-
ственные технологические компе-
тенции в этой сфере... По предвари-
тельным оценкам, в перспективе 
он может в значительной степени 
покрыть внутренний спрос на ли-
тий, — говорил в феврале 2022 года 
глава «Газпрома» Алексей Миллер.

Согласно озвученным ранее пла-
нам холдинга, строительство уста-
новки по извлечению литиевого 
рассола должно начаться в декабре 
2023 года, а её пуск в промышленную 
эксплуатацию — в 2025-м. По оцен-
кам компании, производство карбо-
ната лития в рамках проекта на Ко-
выкте составит 705 т в год.

«Известия» направили запросы 
в «Газпром» и «Росатом».
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Не забыты, не подсчитаны

Сергей Кудряшов

Историк

Д ень единых действий в память о ге
ноциде советского народа отме

чается 19 апреля. Вопрос о числе че
ловеческих жертв и материальных 
потерь — ключевой для любого кон
фликта. Великая Отечественная вой
на занимает особое место в нашей 
истории, поскольку нацисты причи
нили колоссальный урон и неисчис
лимые страдания всем народам Со
ветского Союза.

СССР потерял, по минимальным 
статистическим оценкам, около 
13,5% своего населения. Для сравне-
ния: Франция — 1,35%, Великобри-
тания — 0,94%, США — 0,32%. Печаль-
ный факт — за каждый день войны 
в Советском Союзе погибали более 
20 тыс. человек. Если к этому доба-
вить десятки миллионов раненых, 
искалеченных, лишившихся род-
ственников, то получится, что вой-
на прямо или косвенно затронула 
каждую советскую семью.

Немецкие войска вместе с сател-
литами оккупировали территорию, 
на которой до войны проживало 
почти 40% всего советского населе-
ния, функционировало почти 32 тыс. 
предприятий, выдававших треть го-
дового ВВП. Поэтому материальные 
разрушения были не менее ката-
строфичны. Уничтожено, разруше-
но или сожжено 1710 городов, более 
70 тыс. сёл и деревень, 6 млн зданий 
(из них 1670 — церкви и храмы). Око-
ло 25 млн человек лишились кро-
ва. Урон за годы войны в 20 раз пре-
вышал национальный доход страны 
в 1940 году, СССР лишился около 
30% своего национального богат-
ства.

В настоящее время общие че-
ловеческие потери СССР с 22 июня 
1941 года по 9 мая 1945-го оцени-
ваются приблизительно в 27 млн 
человек. Эта цифра была впер-
вые озвучена президентом СССР 
Михаилом Горбачёвым, а затем 
подтверждалась военными иссле-
дователями в 90-е годы прошло-
го века.

Однако острые споры среди спе-
циалистов продолжаются, и добить-
ся баланса взглядов пока не удаётся. 
Одна из причин кроется в закрыто-
сти отдельных архивов и важных 
источников. В своё время группа 
военных историков под руковод-
ством Григория Кривошеева, прове-
дя историко-статистическое иссле-
дование потерь вооружённых сил 
в годы войны, неосторожно назва-
ли книгу «Гриф секретности снят...». 
К сожалению, это не совсем так, 
и до сих пор гриф секретности пре-
пятствует анализу всего комплекса 
документов.

Министр обороны России 
12 ноя бря 2020 года подписал при-
каз № 589, который ставит задачу 
по рассекречиванию материалов пе-
риода Второй мировой войны. Это, 
бесспорно, очень важный шаг в ре-
шении наболевшей проблемы, и хо-
чется надеяться, что этот процесс 
не затянется надолго.

Другая причина связана с по-
стоянным изменением в переизда-
ниях упомянутой книги цифр о со-
отношении потерь Красной армии 
и вермахта. В первых изданиях ут-
верждали, что на одного погибше-
го солдата вермахта приходилось 
1,3 со стороны Красной армии. За-
тем эту цифру увеличили до 1,9, по-
том уменьшили до 1,1, а в последнем 
издании опять увеличили. И каж-
дый раз подсчёты объявляются 
окончательными. Дабы согласить-
ся с такой переменчивостью, спе-
циалисты должны ознакомиться 
с источниками и методологией под-
счётов.

Необходимо, в конце кон-
цов, определиться с числом со-
ветских военнопленных. Рос-
сийские и немецкие подсчёты 
разнятся более чем на 1 млн чело-
век. В немецких источниках это по-
чти 5,7 млн, а по оценке наших во-
енных — 4,5 млн, причём это только 
те, кто находился в «списочном со-
ставе». А как быть с ополченцами 
или партизанами, если они попада-
ли в плен? В какую статистическую 
графу их записывать?

По последним данным, число без-
возвратных потерь среди военно-
служащих оценивается в 11,9 млн 
человек. Однако словосочетание 
«безвозвратные потери» имеет лу-
кавый подтекст, так как позволяет 
не акцентировать внимание на уби-
тых. К примеру, безвозвратная по-
теря для армии может обернуться 
приобретением для народного хо-
зяйства. Как это было в известном 
советском фильме «Председатель», 
где главный герой, лишившись 
на фронте руки, успешно трудился 
в колхозе.

В настоящее время российская 
историческая наука и общество на-
ходятся в уникальной ситуации. 
В стране развивается массовое по-
исковое движение, которое пло-
дотворно сотрудничает с мест-
ными властями и Министерством 
обороны. Большим успехом поль-
зуется проект «Без срока давно-
сти», в рамках которого подробно 
изучаются оккупационная поли-
тика нацистов и тот ущерб, кото-
рый она нанесла стране. В рамках 
этих крупных мероприятий появля-
ется возможность привлечь к ана-
лизу потерь региональных экс-
пертов, местные архивы и более 
точно подсчитать людские потери 
страны.

Конечно, какие-то результаты 
и выводы могут нам не понравить-
ся. Особенно когда речь заходит 
о поражениях 1941 и 1942 годов или 
о числе местных пособников в рядах 
германской армии. К примеру, в со-
ставе штурмовавшей Сталинград 
6-й армии Фридриха Паулюса таких 
было 51 780 человек, что составля-
ло 27,2% от общей численности всей 
группировки. Но это наша история, 
и мы должны знать её такой, какая 
она есть.

 

Роман Солдатов

Ровно 240 лет назад — 19 апреля 
1783 года — императрица Екатерина II 

подписала манифест о присоединении 
Крыма к России. Но исторически полу
остров был связан с нашей страной го
раздо раньше. По одной из версий, имен
но здесь — в Херсонесе — князь Владимир 
принял христианство. Главный редактор 
журнала «Историк» Владимир Рудаков 
в интервью «Известиям» рассказал, по
чему Екатерина Великая присоединила 
Крым лишь через восемь лет после по
беды над Османской империей, о каких 
уроках Крымской войны 1853–1856 годов 
должна помнить современная Россия, за
чем Никита Хрущёв подарил полу остров 
Украине и какой была бы его судьба, 
не воссоединись он с Россией в 2014 году.

Чем тема присоединения Крыма к Рос
сии интересна современному историку?

Все эпохи так или иначе «побывали» 
в этом регионе. Это и есть колыбель на-
шей цивилизации, у истоков которой 
соединились и античные черты, и ви-
зантийское наследие, и, конечно, хри-
стианство. Например, Крым — одно 
из немногих мест в России, где антич-
ность представлена выдающимися па-
мятниками. Здесь отметились и пер-
вые века русской государственности: 
по версии «Повести временных лет», 
принятие христианства князем Влади-
миром произошло в древнем Херсонесе. 
Крым — это и история Крымского хан-
ства, самобытного феномена средневе-
ковой истории и культуры. И, конечно, 
здесь многое хранит память о триум-
фальном вхождении полуострова в со-
став России при Екатерине Великой.

Не стоит забывать про Великую 
Оте чественную войну — Крым вписал 
в её историю совершенно героические 
страницы: на относительно небольшой 
территории полуострова находится 
сразу два города-героя — Керчь и Сева-
стополь. Война прошлась по этой земле 
самым безжалостным образом. В миро-
вую историю вошла Ялтинская конфе-
ренция — в январе 1945-го Крым оказал-
ся в центре международной политики, 
где были заложены основы нового ми-
ропорядка.

Насколько убедительна версия, что Кре
щение Руси произошло в Херсонесе?

Мы не можем со стопроцентной уве-
ренностью говорить о локации того 

Общество

Бремя рулить
Количество нелегальных аккаунтов каршеринга выросло на 40%

Иван Черноусов

Количество нелегально продаваемых 
аккаунтов каршеринга в марте вы

росло на 40% по сравнению с февралём, 
рассказали «Известиям» специа листы 
по информационной безопасности. Рез
ко поднялись и цены на такие учётные 
записи за аналогичный период — с 6 тыс. 
до 10 тыс. рублей. Увеличение количе
ства подобных объявлений вместе с ро
стом стоимости говорит о значительном 
спросе на эти услуги. Основная аудитория, 
которая приобретает нелегальный дос
туп, — люди, у которых нет прав или нуж
ных документов, а также те, кто хочет из
бежать штрафов, говорят специа листы.

Количество нелегально продающих-
ся аккаунтов каршеринга в марте вы-
росло на 40%, сообщили «Известиям» 
в компании T.Hunter.

— Если в феврале насчитывалось 
250 таких объявлений, то в марте — 
уже 350. Рост количества объявлений 
объясняется высоким спросом на дан-
ный продукт. Люди переходят на кар-
шеринг, поскольку в условиях санкций 
владеть машиной становится ещё до-
роже — не всегда есть нужные запча-
сти плюс они выросли в цене, — отметил 
руководитель департамента информа-
ционно-аналитических исследований 
T.Hunter Игорь Бедеров.

Схожие оценки дали и в компании 
«РТК-Солар». По их данным, количество 
подобных объявлений также выросло 

на 40%. При этом увеличилась и стои-
мость этих учётных записей.

Ими пользуются люди, у которых нет 
нужного комплекта документов для ре-
гистрации или они не достигли опреде-
лённого возраста или стажа. В таком 
случае человек ищет возможность ку-
пить аккаунт нелегально. В этом случае 
любые штрафы придут пользователю, 

указанному в профиле, а не настоя-
щему водителю, рассказал руководи-
тель компонента Endpoint экосистемы 
R-Vision EVO Пётр Куценко.

— Если в феврале цена за одну учёт-
ную запись колебалась в диапазоне 
от 800 рублей до 6 тыс., то в марте она 
превысила 10 тыс. Премиум-аккаун-
ты продаются ещё дороже, — сообщил 
эксперт центра аналитики внешних ци-

фровых рисков Solar AURA компании 
«РТК-Солар» Александр Вураско.

По его словам, нелегальные преми-
альные учётные записи также увели-
чились в цене. Продают как взломанные 
аккаунты, так и оформленные на под-
ставных лиц, рассказал специалист. 
Рост доли подобных объявлений вме-
сте с повышением стоимости говорит 
о значительном спросе на такие услу-
ги, подчеркнул эксперт.

Согласно статистике «Яндекса», 
спрос на покупку нелегальных учёт-
ных записей каршеринга в марте вы-
рос на 25%. Если в феврале был 651 за-
прос, то в марте уже 873. Схожие данные 
показывает и Google-аналитика.

— Существует масса сценариев ис-
пользования аккаунтов каршерин-
га, оформленных на подставных лиц. 
Но основная цель покупателя — стать 
невидимкой для сервиса и не бояться 
штрафов, — сказал Александр Вураско.

Именно поэтому такие аккаунты 
весьма популярны на чёрном рынке. 
Сотрудники ГИБДД прекрасно знают 
о подобных уловках, поэтому, останав-
ливая каршеринговую машину, неред-
ко интересуются, совпадает ли инфор-
мация учётной записи в приложении 
с данными находящегося за рулём во-
дителя, отметил специалист.

— Увеличение популярности кар-
шеринга в целом связано с текущими 
санкциями, которые усложняют приоб-
ретение или обслуживание собствен-

ного автомобиля, а также с удобством 
пользования данными сервисами, 
особенно в больших городах (напри-
мер, бесплатная парковка). С этими 
же причинами можно связать и повы-
шенный спрос на покупку аккаунтов, — 
пояснила директор по консалтингу ГК 
InfoWatch Ирина Зиновкина.

Рост же цен на подобные учётные за-
писи может быть связан как с расту-
щей популярностью, так и с мерами 
безопасности, которые внедряют ком-
пании, официально предоставляющие 
услуги каршеринга, отметила эксперт.

«Известия» отправили запрос в «Ян-
декс.Драйв», BelkaCar и «Делимобиль».

Опрошенные «Известиями» специа-
листы по информационной безопасно-
сти рассказали, что на чёрном рынке 
существует несколько ценовых кате-
горий продаваемых аккаунтов: это 
учётные записи, зарегистрированные 
на чьи-то документы с привязанной 
виртуальной карточкой, и украден-
ные у других пользователей.

— В первом случае аккаунты це-
нятся дороже, так как у них больше 
срок жизни до блокировки. Во вто-

ром — это очень быстро вычисляет-
ся реальным владельцем, — рассказал 
Пётр Куценко.

Схема мошенничества проста: пер-
сональные данные злоумышленники 
получают либо обманным путём, вы-
манивая у простых граждан под раз-
личными предлогами копии доку-
ментов, например для устройства 
на работу. Также они пытаются полу-
чить доступ к профилям каршеринга 
с помощью дистанционного взлома ак-
каунта посредством использования 
вредоносных программ, пояснил спе-
циалист.

Чтобы обезопасить себя от подоб-
ных действий злоумышленников, ре-
комендуется не предоставлять свои 
данные и любую чувствительную ин-
формацию третьим лицам в интерне-
те, рассказал Пётр Куценко. А также 
соблюдать правила цифровой гигие-
ны: не использовать одинаковые па-
роли, применять двухфакторную 
аутен тификацию, а также загляды-
вать в историю поездок в своём про-
филе и проверять, нет ли там подозри-
тельных активностей, добавил эксперт.

В свою очередь, желающим приоб-
рести поддельный аккаунт необходи-
мо помнить, что помимо участившихся 
проверок ДПС за использование таких 
учётных записей также предполагает-
ся уголовная ответственность до пяти 
лет лишения свободы, резюмировал 
Пётр Куценко.

МНЕНИЕ

« ЕСЛИ В ФЕВРАЛЕ 
ЦЕНА ЗА ОДНУ 
УЧЁТНУЮ ЗА

ПИСЬ КОЛЕБАЛАСЬ В ДИА
ПАЗОНЕ ОТ 800 РУБЛЕЙ 
ДО 6 ТЫС., ТО В МАРТЕ ОНА 
ПРЕВЫСИЛА 10 ТЫС. ПРЕ
МИУМАККАУНТЫ ПРОДА
ЮТСЯ ЕЩЁ ДОРОЖЕ

или иного события. Источников мало, 
они лаконичны и довольно противоре-
чивы. Но по легенде, донесённой до нас 
«Повестью временных лет», всё произо-
шло именно в Херсонесе: сначала князь 
Владимир принял святое крещение и, 
вернувшись из похода в Киев, крестил 
свою дружину и горожан. Это положи-
ло начало процессу христианизации 
Руси, растянувшемуся на несколько 
столетий.

Версия, что князь крестился в Хер-
сонесе, во многом находит подтверж-
дение и в византийских источниках. 
Владимир оказался там по стечению 
обстоятельств. Здесь он соприкоснулся 
с христианской культурой. Судя по все-
му, с его стороны было желание пород-
ниться с византийскими императорами, 
которые не хотели выдавать принцессу 
Анну за язычника. Кроме того, Влади-
мир заболел, и крещение стало основой 
его чудесного исцеления. В итоге имен-
но из Херсонеса возникла и Русь право-
славная, и вся культурная и историче-
ская традиция России.

Чем был крымский фактор для средне
вековой Руси?

В Средние века Крым для русских 
земель стал враждебной территорией. 
Будучи частью Орды, полуостров по-

ставлял воинов для монгольских ар-
мий. Когда же Золотая Орда рассыпа-
лась, Крымское ханство стало одним 
из её осколков. Отсюда часто соверша-
лись набеги на русские земли, в плен по-
падали жители окраинных территорий. 
Но ход истории неумолим: Русское го-
сударство укреплялось, Крымское хан-
ство ослабевало — и к XVIII веку соот-
ношение сил изменилось.

Екатерина II присоединила полуостров 
к России 240 лет назад. Почему она сде
лала это лишь через восемь лет после 
войны с Османской империей?

Судя по документам, Екатерина II 
не ставила целью присоединение Кры-
ма. Сохранилась её записка от 1771 года 
князю Григорию Потёмкину, где она пи-
сала: главная задача — отделить Крым-
ское ханство от Османской империи, 
сделать так, чтобы оно перестало быть 
вассалом враждебного государства. 
А нейтральный Крым как буферное го-
сударство Екатерину полностью устра-
ивал. В ходе войны 1768–1774 годов эта 
задача была решена: Кючук-Кайнар-
джийский мир 1774 года зафиксиро-
вал нейтральный статус Крымского 
ханства.

Но дальнейшие события показали, 
что часть крымской элиты и Стамбул 
тяготели к восстановлению вассали-
тета, существовавшего до русско-ту-
рецкой войны. Потребовались усилия 
дипломатов и военных, чтобы решить 
вопрос вхождения полуострова в со-

Историк Владимир Рудаков — о мотивах вхождения  
полуострова в состав Российской империи 240 лет назад
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этом очевидно, что западные союзни-
ки не стремились захватить Крым. За-
дача была добиться геополитическо-
го ослаб ления России, что в известном 
смысле удалось: по условиям Париж-
ского мира 1856 года Россия лишалась 
права иметь военно-морской флот 
в Чёрном море и строить там крепости. 
Это было серьёзным ударом по её пре-
стижу великой державы.

Но есть ещё один важный урок 
Крымской войны. Обычно считает-
ся, что у России не было иного выхода, 
кроме заключения унизительного Па-
рижского мира. Это не так: современ-
ник событий, великий русский историк 
Сергей Соловьёв высказывал серьёз-
ные сомнения в правильности реше-
ния Александра II. Он считал, что «при 
восшествии Александра II на престол 
внешние дела были вовсе не в таком 
отчаянном положении, чтоб энерги-
ческому государю нельзя было выйти 
из войны с сохранением достоинства 
и существенных выгод». Но импера-
тора «окружали те же люди, с которы-
ми и Николай из ложного страха вое-
вать с целою Европою стал пятиться 
назад». То есть Соловьёв полагал, что 
мир был подписан не в силу военных 
поражений, которые были ощутимыми, 
но не смертельными для Российской 
империи, а потому что правительству 
не хватило морально-волевых качеств.

На мой взгляд, это урок для сегод-
няшнего дня. Сражения необязательно 
начинаются с побед и сопровождаются 
ими. Крайне важно, чтобы у правитель-
ства хватило воли и решимости закон-
чить начатое дело.

В 1917 году, когда фронт был за сот-
ни километров от столиц, у власти 
не хватило воли и политических ре-
сурсов, а в 1941-м, несмотря на тяже-
лейшие поражения, когда враг стоял 

под стенами Москвы, такая воля 
была. Да, результат оказался 

небыстрым, понадобилось 
ещё четыре года, но мы по-
бедили. Воля к победе — один 

из решающих факторов: нель-
зя об этом забывать!

Чем был полуостров для семьи Рома
новых?

Настоящее освоение полуострова на-
чалось как раз после Крымской войны. 
Традиционное место отдыха царской 
семьи — Лазурный Берег на юге Фран-
ции — теперь не очень для этого подхо-
дил. Вдова Николая I Александра Фёдо-
ровна отправилась в 1856 году в Ниццу, 
но это вызвало неоднозначную реакцию 
в обществе: только что закончилась вой-
на с Францией, а вдовствующая импера-
трица уезжает туда отдыхать.

Тогда Александр II взялся за обу-
стройство «русской Ривьеры» в Крыму. 
Там была создана императорская ре-
зиденция — Ливадия. Вслед за царской 
семьёй на полуостров потянулись чи-
новники, а за ними и бизнес. Серьёзную 
роль в восстановлении хозяйства и соз-
дании инфраструктуры сыграла армия, 
которая строила дороги, мосты, порты.

Ключевым событием стала проклад-
ка туда в начале 1870-х годов желез-
ной дороги. Она включила полуостров 
в экономическую систему России. Вме-
сте с этим увеличился и поток отдыха-
ющих, да и врачи стали рекомендовать 
ехать в Крым лечиться от распростра-
нённого тогда туберкулеза. Их совету 
последовала супруга Александра II Ма-
рия Александровна. Антон Павлович 
Чехов поддался этому веянию. Крым 
стал всероссийской здравницей.

Так что во многом Крым, который 
мы сейчас знаем и любим — все эти за-
мечательные усадьбы, дворцы, был 
создан после Крымской войны и пре-
вращён в одну из жемчужин Черномор-
ского побережья.

Хрущёв буквально подарил Крым Украи
не. Это нелепая случайность или законо
мерное событие?

Никите Хрущёву хотелось сделать 
подарок Украине в первый год сво-
его пребывания у власти. Его позиции 
в Кремле были ещё не так сильны, и ему 
важно было опереться на украинские 
партийные кадры. При этом Хрущёв на-
деялся, что это поможет и восстановле-
нию Крыма. Осенью 1953 года он увидел 
там ужасающую картину: после вой-
ны полуостров стоял в руинах, люди 
жили очень тяжело. Хрущёв посчитал, 
что Крыму будет удобнее получать ре-
сурсы от соседней Украинской ССР.

Но при передаче Крыма были допу-
щены юридические ошибки. Ещё 29 ок-
тября 1948 года постановлением Сове-
та министров РСФСР Севастополь был 
отнесён к категории городов республи-
канского подчинения. Это было сделано 
для ускорения восстановления главной 
базы Краснознаменного Черноморского 
флота после разрушений Великой Оте-
чественной войны. То есть фактически 
и юридически Севастополь был выде-
лен из состава Крымской области, а зна-
чит, не мог быть передан вместе с ней 
Украине по умолчанию. Но в 1954 году 
на это никто не обратил внимания. Ре-
шение было очень быстро принято 
и не встретило никакого возражения 
со стороны партийной верхушки.

Вообще, советские вожди всегда 
очень спокойно смотрели на пере-
кройку административных границ. 
Мы ругаем Хрущёва за Крым, но долж-
ны помнить, что тот же Иосиф Ста-
лин передавал куда более внушитель-
ные территории. Так формировались 
среднеазиатские республики СССР, 
так из состава РСФСР в декабре 1936-го 
была выделена Казахская ССР. Так что 
Хрущёв действовал не с чистого листа.

 

A Парламентарии рассматри-
вают помимо возможности 

лишать некоторых россиян государ-
ственных наград или званий и другие 
меры. В частности, речь может идти 
о запрете для деятелей культуры полу-
чать доходы с авторских прав от своих 
произведений интеллектуальной соб-
ственности. Кроме того, обсуждается 
ограничение ведения бизнеса на тер-
ритории РФ, уточнил источник «Изве-
стий» в ГД.

На сегодняшний день за дискреди-
тацию россиянами ВС РФ существует 
как административная, так и уголов-
ная ответственность, напомнил член 
Ассоциации юристов России Евгений 
Пантазий. Однако ни одна из них дей-
ствительно не предусматривает пред-
лагаемые депутатами ограничения 
вроде лишения таких людей какого-
либо дохода или наград, пояснил экс-
перт.

— При предложении подобных ини-
циатив законодателем была излиш-
не переоценена угроза, которую мо-
гут нести данные деяния. На практике 
к подобным призывам относят как 
единичные сообщения пользовате-
лей или общественных деятелей, так 
и активные призывы публичных лиц 
в социальных сетях. Поэтому следу-
ет пересмотреть наказания с целью 
соблюдения соразмерности степени 
опасности деяния и предусмотренно-
го наказания, — сказал он.

Сегодня в Кодекс об административ-
ных правонарушениях (КоАП РФ) уже 

введена ответственность по ст. 20.3.3 
(«Публичные действия, направленные 
на дискредитацию использования Во-
оружённых сил Российской Федера-
ции»). По ней можно получить штраф 
для граждан от 30 тыс. до 50 тыс. руб-
лей, для должностных лиц — от 100 тыс. 
до 200 тыс. рублей, для юридических 
лиц — от 300 тыс. до 500 тыс. рублей. 
При этом такая мера наказания рас-
пространяется и за дискредитацию 
добровольческих формирований, ор-
ганизаций или физических лиц, кото-
рые выполняют задачи для ВС РФ.

Наказание за такие проступки пред-
усмотрено и по уголовным статьям, 
в частности ст. 280.3 УК РФ. Юрист по-
ясняет: состав идентичен администра-
тивному нарушению, но уголовная от-
ветственность наступает лишь при 
повторном совершении в течение года 
после «административки».

Россияне, в том числе и прожива-
ющие за рубежом, по ч. 1 ст. 280.3 УК 
могут быть оштрафованы за дискре-
дитацию российской армии от 100 тыс. 
до 300 тыс. рублей либо в размере зара-
ботной платы за период от года до двух 
лет. Им также грозят принудительные 
работы до трёх лет, арест от четырёх 
до шести месяцев, лишение свободы 
до пяти лет с лишением права зани-
мать ряд должностей или заниматься 
определённой деятельностью на тот 
же срок. В ч. 2 ст. 280.3 за дискредита-
цию, повлёкшую опасные последствия, 
предполагается наказание уже до семи 
лет лишения свободы.

Заяц, погоди
Минтранс попросили разъяснить закон  
о детях-безбилетниках 

Ксения Набаткина 

В регионах поразному трактуют фе
деральный закон, запрещающий 

высаживать детейбезбилетников 
из транспорта, и это мешает его эф
фективному применению, а в некото
рых ситуациях угрожает безопасности 
и жизни несовершеннолетних, увере
ны в Госдуме. Поэтому депутаты попро
сили Министерство транспорта разра
ботать и направить в регионы единый 
порядок действий при обнаружении 
в автобусе юного «зайца». В ведомстве 
же считают, что необходимости в разъ
ясняющих закон документах нет, и об
ращают внимание на то, что работа 
общественного транспорта относится 
к полномочиям региональных и муни
ципальных властей.

Несмотря на принятый в 2021 году 
федеральный закон, запрещающий 
высаживать из автобуса, трамвая или 
троллейбуса детей до 16 лет за безби-
летный проезд, в регионах нет едино-
го понимания, как действовать в та-
ких ситуациях, обратила внимание 
Минтранса зампред комитета Госду-
мы по вопросам семьи, женщин и де-
тей Татьяна Буцкая. Письмо депутата 
есть в распоряжении «Известий».

По закону лицо, отказавшееся 
от оплаты проезда, обязано покинуть 
транспортное средство на ближай-
шей остановке. Но требование не рас-
пространяется на пассажиров младше 
16 лет без сопровождения взрослых. 
Если же несовершеннолетнего безби-
летника высадили из автобуса, то во-
дителя могут оштрафовать на 5 тыс. 
рублей, а должностных лиц — на 20–
30 тыс. рублей. При этом для водите-
ля, контролёра или кондуктора в этой 
ситуации может наступить и уголов-
ная ответственность — в частности, 
по статье об оставлении в опасности.

Cейчас, обнаружив ребёнка-без-
билетника, водители и кондукто-
ры сталкиваются с рядом вопросов, 
на которые вынуждены отвечать са-
мостоятельно, указывает Татьяна Буц-
кая. Например, неясно, как определить 
возраст ребёнка, если у него нет с со-
бой документов. Не очень понятно, что 
делать с несовершеннолетним «зай-
цем»: довозить бесплатно до нужной 
ему остановки и там высаживать или 
довозить до конечной остановки и пе-
редавать сотрудникам полиции, что-
бы уже они возвращали его родителям.

— А что делать, если ребёнок начнёт 
плакать и просить высадить его тут 
же? — спрашивает депутат. — Сейчас 

все эти вопросы приходится решать, 
что называется, «в ручном режиме».

В результате детей порой могут 
не пустить в автобус при посадке, 
и они будут вынуждены стоять зимой 
на 30-градусном морозе на останов-
ке либо идти пешком, что опасно для 
жизни, сказала Татьяна Буцкая «Из-
вестиям».

— Поступающие ко мне обращения 
граждан и руководителей транспорт-
ных организаций, занимающихся пере-
возкой пассажиров, свидетельствуют 
о том, что требуется установить еди-
ный для всех и распространяющийся 
на всю территорию страны порядок 
действий должностных лиц транспорт-
ных компаний, — указала она.

Минтранс мог бы издать разъясне-
ния или рекомендации на этот счёт, 
предложила депутат.

Но в ведомстве в ответ на запрос 
«Известий» заявили, что деятельность 
общественного транспорта в город-
ском, пригородном и межмуниципаль-
ном сообщении отнесена к полномочи-
ям регионов и муниципалитетов.

«Регионы уполномочены самостоя-
тельно определять порядок подтвер-
ждения оплаты проезда, в том числе 
порядок действия лиц, уполномочен-
ных на проверку подтверждения опла-
ты проезда, в случае отказа пассажира 
от оплаты проезда или предоставле-
ния документа, удостоверяющего 
личность такого лица, в том числе не-
совершеннолетнего, с учётом терри-
ториальных особенностей», — заяви-
ли в министерстве.

Закон, запрещающий высаживать 
детей-безбилетников из транспорта, 
сейчас работает неэффективно, согла-
сен с депутатами глава Общероссий-
ского объединения пассажиров (ООП), 
член ОП РФ Илья Зотов.

— Проблема ещё и в том, что ребён-
ка не могут высадить, но нет и обяза-
тельства возить его по всему городу. 
Поэтому сейчас зачастую ребёнка про-
сто отказываются посадить в транс-
порт, — подтвердил он информацию де-
путата. — А если ребёнку надо выйти 
на ближайшей остановке, не удержи-
вать же его!

Общество

A — AI-тренер — это профессия 
будущего, которая требует 

экспертизы в области искусственно-
го интеллекта (ИИ) и работы с текстом. 
Мы ищем таких специалистов, пото-
му что разрабатываем YaLM 2.0 — ней-
росеть следующего поколения, кото-
рая будет работать в «Алисе», «Поиске» 
и других наших сервисах, — сообщил 
руководитель управления машинно-
го интеллекта и исследований Алек-
сей Гусаков. — AI-тренеры помогут нам 
выйти на качественно новый уровень 
обучения ИИ. Современные нейросети 
получают знания о мире из интернета, 
но, чтобы научиться их применять, ну-
жен хороший тренер.

На вопрос о том, сколько компания 
готова платить таким специалистам, 
в «Яндексе» не ответили.

Для обучения нейросетей необхо-
димо очень много качественных тек-
стов, которые решают конкретные за-
дачи пользователей, но в свободном 
доступе такого контента практиче-
ски нет, отметил близкий к «Яндексу» 
источник. В будущем, по его прогно-
зу, этот «контентный голод» приведёт 
к резкому росту спроса IT-компаний, 
работающих с ИИ, на услуги специали-
стов гуманитарного профиля. Это го-
ворит о том, что обучение нейронных 
сетей — новый формат работы для мил-
лионов профессионалов, а не их заме-
на, как привыкли думать многие, рас-
суждает собеседник.

— Большие нейросети вроде той, 
которую делает «Яндекс», обучаются 

на информации из интернета — она мо-
жет быть нерелевантной и некоррект-
ной. Задача AI-тренера — так обучить 
нейросеть, чтобы она умела отличать 
достоверные источники от недосто-
верных и меньше ошибалась, — объяс-
нил он цель этого проекта.

Источник «Известий», знакомый 
с планами компании, утверждает, что 
зарплата одного такого сотрудника 

«Яндекса» в Москве с учётом всех над-
бавок и бонусов может составлять око-
ло 150 тыс. рублей в месяц.

О том, что «Яндекс» работает над 
нейросетью нового поколения, «Из-
вестия» сообщали в начале этого года. 
Аналогичную, принадлежащую аме-
риканской компании OpenAI, запу-
стили в ноябре 2022-го. ИИ по запро-

су пользователя может генерировать 
длинные логичные и связанные тексты. 
Например, не просто найти для учаще-
гося сочинение и реферат, а самостоя-
тельно написать его. Для СМИ такие 
системы могут делать небольшие но-
востные тексты и более развёрнутые 
статьи, а для программистов — генери-
ровать фрагменты кода ПО, отмечали 
участники рынка.

Способность ИИ к самообучению 
сильно преувеличена, его надо регу-
лярно обучать и совершенствовать, 
отмечает гендиректор компании 
Epicstars Денис Волков.

— Сейчас, когда ИИ-модели становят-
ся всё более изощрёнными, спрос на гу-
манитариев среди IT-компаний, есте-
ственно, растёт. Поэтому в нашем штате 
есть сотрудники, обладающие нужны-
ми знаниями в таких областях, как фи-
лология, социология, лингвистика, мар-
кетинг, — рассказал он «Известиям».

Примерно 50% сотрудников VK 
имеют нетехнические специально-
сти, отметил представитель компа-
нии. Один из стратегических фоку-
сов VK сейчас — улучшение качества 
и разнообразия контента для пользо-
вателей, а это означает повышенный 
спрос на специа листов, работающих 
с блогерами, медиа, видео и музыкой. 
Например, продюсеров, менеджеров 
проектов, креаторов, арт-директоров 
и моушен-дизайнеров, добавили в VK.

В IT-проектах «Ростелекома» всегда 
был спрос на гуманитарные профес-
сии, рассказали в компании. Речь идёт 

о тех профессиях, которые предпола-
гают высокие коммуникативные навы-
ки, интерес к работе в команде, с людь-
ми. Специалисты с такими навыками 
в этой организации будут востребо-
ваны всегда, уверен её представитель.

«Известия» направили запросы 
в Минтруд и Минцифры.

Тренд на привлечение гуманитари-
ев в IT-компании, занимающиеся ИИ, 
действительно есть, согласен прези-
дент ассоциации «Руссофт» Валентин 
Макаров.

— Есть общая надежда на то, что 
можно сделать бизнес, если ИИ при-
близить к человеку, и тогда компетен-
ции социологов, психологов, филоло-
гов и даже артистов здесь могут быть 
крайне востребованы, — считает экс-
перт. — Спрос на них на фоне ажио-
тажного интереса к ИИ действитель-
но может быть велик и достигать тысяч 
человек. После того как будут вырабо-
таны стандарты, устойчивые бизнес-
модели и нормативное регулирование 
его использования, ажиотаж спадёт, 
но потребность IT-рынка в таких спе-
циалистах останется и будет иметь 
тренд к росту.

По уехавшим Буквы разные писать

« ДЛЯ ОБУЧЕНИЯ 

НЕЙРОСЕТЕЙ 

НУЖНО ОЧЕНЬ 

МНОГО КАЧЕСТВЕННЫХ 

ТЕКСТОВ, КОТОРЫЕ РЕ-

ШАЮТ КОНКРЕТНЫЕ ЗА-

ДАЧИ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ, 

НО В СВОБОДНОМ ДО-

СТУПЕ ТАКОГО КОНТЕНТА 

ПРАКТИЧЕСКИ НЕТ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

став России: на практике оказалось, что 
это единственный способ обезопасить 
её южные границы.

Тут напрашивается актуальная па-
раллель с современностью. Постсо-
ветская Россия также не была и до сих 
пор не заинтересована в захвате чужой 
территории, в чем её часто обвиняют. 
После 1991 года, когда произошёл рас-
пад Советского Союза, Москва много-
кратно заявляла о том, что признаёт 
установленные тогда границы, стро-
го соблюдая принцип территориаль-
ной целостности в отношении Украины. 
Но, когда оказалось, что Украина пере-
стаёт быть нейтральной и готова занять 
откровенно антироссийскую позицию, 
пришлось делать совершенно иной гео-
политический выбор.

Крым был к этому выбору готов. Его 
население всегда тяготело к России, 
и только нежелание нашей страны на-
рушать международные договорён-
ности останавливало крымчан от ре-
шающего шага. Собственно, так было 
и в 1783 году, когда оказалось, что Крым 
не сможет оставаться нейтральным: 
осознав это, князь Потёмкин уговорил 
Екатерину присоединить полуостров.

Можно ли провести параллель между 
Крымской войной 1853–1856 годов и со
временной ситуацией, когда коллектив
ный Запад в очередной раз атакует Рос
сию?

В известном смысле можно. Крым-
ская война начиналась как очеред-
ная русско-турецкая (за всю историю 
их было 12), а завершилась как полно-
ценная европейская война, где Россия 
оказалась в одиночестве против коали-
ции Турции с Англией и Францией. При 
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«Парное катание становится слишком скучным»
Двукратные чемпионы России Александра Бойкова и Дмитрий Козловский — о развитии своей дисциплины, четверном выбросе и итогах сезона

Анастасия Рацкевич

Перед долгожданным отпуском 
Александра Бойкова и Дмитрий 

Козловский, как и многие российские 
фигуристы, активно катаются в шоу. 
Но московское выступление дву-
кратные чемпионы России запомнят 
надолго, ведь именно здесь ребята 
вошли в историю, исполнив ультра-си 
после финала шоу. Минувший сезон 
получился для пары непростым, но, 
несмотря на все трудности, дуэт ус-
ложнял контент по ходу сезона и су-
мел стать двукратными чемпионами 
страны, а также победить в финале 
Гран-при. После выступлений в шоу 
Александра и Дмитрий подвели ито-
ги сезона в интервью «Известиям» 
и «Спорт-Экспрессу».

Как оцените для себя минувший се-
зон? Довольны собой?

Козловский: Отлично. Мы очень 
довольны, так как выиграли все глав-
ные старты без исключения. Здесь 
позволю себе похвалить нашу пару, 
но мы такие единственные из всех 
четырёх видов, кому это удалось. 
Больше таких нет. Притом что это 
всё было достигнуто тяжелейшим 
трудом. Ни один из спортсменов 
не понизил свой уровень по срав-
нению с олимпийским сезоном. 
Все сталкивались с трудностями. 
Но оставались максимально собран-
ными. В общей проекции выигры-
вать было очень тяжело, но мы с этим 
справились.

Вы усложнялись по ходу сезона — 
осенью вставили в программы рит-
тбергер. Насколько сложно это было 
для вас?

Бойкова: Для нас это первый 
опыт. Да, в конце прошлого сезона 
мы попробовали каскад сальхов — 
ойлер — сальхов. Но это был послед-
ний старт — Кубок «Первого кана-
ла». Поэтому нам разрешили выйти 
с новым контентом. В этом сезоне 
я горда собой и Димой, что мы смог-
ли маневрировать в зависимости 
от формы и состояния — физическо-
го и морального — и менять контент.

Козловский: Разреши перебью. 
Всё-таки риттбергер мы поменяли 
не по ходу сезона — мы над ним рабо-
тали и в летний промежуток.

Но на первом старте вы выступали 
без него.

Бойкова : Да, мы выступали 
с сальховом.

Козловский: Это был мой первый 
старт после травмы. Прошло в рай-
оне двух недель с момента, когда 
я вернулся к тренировкам с полно-
ценными нагрузками. Что касается 
каскада — да, мы пошли на него и де-
лали это осознанно. Но мы были аб-
солютно уверены в его исполнении.

В конце прошлого сезона вы говори-
ли, что сильно повзрослели. В чём это 
выражается?

Козловский: Мне кажется, мы ста-
ли самостоятельнее. У нас была юни-
орская зависимость от обстоя-

тельств, людей. Сейчас мы стали 
по-настоящему взрослыми спор-
тсменами, которые ни от кого 
и ни от чего не зависят.

Бойкова: Это правда. Мы ста-
ли спокойно принимать и про-
ходить все трудности.

На шоу Этери Ту тбе-
ридзе вы исполнили 
ч е т в е р н о й в ы -
брос, что само 
по себе боль-
шой риск. Как 
вы вообще относи-
тесь к риску в пар-
ном катании?

Бойкова: Я счи-
таю, что он нужен. 
К сожалению, имен-
но наше направле-
ние — парное катание 

— становится слишком 
скучным. Все делают 
один и тот же кон-
тент.

Козловский: И что 
самое страшное — уже 
на протяжении 20 лет.

Бойкова: Да! И по-
нятное дело, что зри-
телям просто неин-
тересно смотреть. 
У кого-то есть, ко-
нечно, свои фа-
вориты. И люди 
могут наблю-
дать за ними. 
Но без эле-

мента риска даже трансляции 
не будут покупать.

Козловский: Не то что не-
интересно смотреть. В послед-
нее десятилетие спортивная 
индустрия приобрела настоль-

ко сильное внимание со стороны 
общественности, что пу-

блика уже немного из-
балована. Во всех видах 
спорта идёт развитие. 

В баскетболе в NBA 
бьются рекорды. 

В футболе коман-
ды играют всё 

л у ч ш е   — 

посмотрите послед-
ний финал чемпиона-
та мира.

Поя в л яе т с я всё 
больше уникальных 
атлетов. В фигурном 
катании люди прыга-
ют уже четыре с поло-
виной оборота. Правда, 
всего один человек — 
прыгает и выезжает. 

Вспомните начало века — Олимпи-
ада-2002, которую выигрывали с од-
ним-двумя четверными прыжками. 
Сейчас Натан Чен прыгал по пять чет-
верных. И это не тулуп — это уже лут-
цы. Без нескольких четверных уже 
невозможно подняться на пьедестал. 
А что происходит в парном катании?

Спортсмены до сих пор высту-
пают практически с тем же контен-
том, с которым катались довольно 
давно. Развитие в этом вопросе за-
торможено. И уже наступил тот мо-
мент, когда необходимо совершить 
какой-то прорыв. Необходимо под-
нять тот уровень, который есть.

Бойкова: И на примере команд-
ных соревнований — как Кубок «Пер-
вого канала». Соревнуются девочки, 
мальчики — там всегда есть интрига, 
можно разменять «двадцатку» (бал-
лов. — «Известия») на двух элементах. 
У нас одинаковый контент — и тут 
побеждает более опытный. Или тот, 
кто чище выступит. При этом поч-
ти все катаются практически чисто. 
Кто проедет без запинки — тот и ста-
нет первым. Но разница будет один-
два балла или сотые. Ни о чём.

Сложно ли было решиться на такой 
сложнейший элемент ультра-си, как 
четверной выброс?

Бойкова: Мне нет. Диме  — да, 
очень. Он очень переживал и дела-
ет это до сих пор. Мой партнёр меня 
бережёт, а я себя нет.

Козловский: Мне кажется, что 
партнёрша в парном катании долж-

на быть немного странной девоч-
кой, скажем так. Человек без стран-
ностей вряд ли кому-то доверит себя 
бросать, да ещё и в четыре оборота. 
На такой сумасшедшей высоте! Мне 
кажется, это вызывает определён-
ные вопросы (смеётся).

А чья это была идея? Как это было?
Козловский: Саши.
Бойкова: Да, это моя инициати-

ва. Мы как-то с самого начала иногда 
делали четверной выброс. Тогда его 
тренировали Юко [Кавагути] с Са-
шей [Смирновым]. А я только при-
шла из одиночного, хорошо прыгала. 
И крутка у меня была наработана не-
плохо. Поэтому чисто ради экспери-
мента пробовали его на лонже (стра-
ховке. — «Известия»). Конечно, никто 
меня не пускал делать без неё. В кон-
це прошлого сезона мы начали де-
лать подкрутку, на которой насто-
ял Дима. Чтобы попробовать. После 
того как мы сделали четверную под-
крутку, я уже думала: «Что там, вы-
брос? Проще же!»

Козловский: Я был уверен в сво-
их силах. И в возможностях своей 
партнёрши.

Остров заражения 
Чего ждать от зомби-шутера Dead Island 2

Олег Клещев

В игре Dead Island 2, которую поклон-
ники ждали десять лет, будут рус-

ские сутбитры и элементы интерфейса, 
выяснили «Известия». Купить в России 
её можно пока неофициально — доступ-
ны варианты от 3700 рублей. Но гейме-
ры готовы тратить на неё и больше. О том, 
чем интересен зомби-шутер, — в матери-
але «Известий».

В первой части, вышедшей ещё 
в сентябре 2011 года, игроки должны 
выжить во время зомби-апокалипсиса 
на вымышленном тропическом остро-
ве. Геймерам предлагалось выбрать 
одного из четырёх персонажей, имею-
щих иммунитет к неизвестной заразе, 
и отправиться исследовать открытый 
виртуальный мир, заполненный нежи-
тью. Особый упор делался на ближний 
бой, а также развитие уникальных на-
выков и талантов. Релиз получил пре-
имущественно положительные отзы-
вы, хотя вокруг Dead Island разразился 
скандал: в Германии её распростране-
ние было запрещено из-за чрезмерной 
жестокости.

В Dead Island 2 задумка та же, толь-
ко сюжет разворачивается в Лос-
Анджелесе и Сан-Франциско через де-
сять лет после событий первой части. 
Так что острова больше нет, но в осталь-
ном разработчики решили пойти 
по стопам оригинала. Сначала пользо-
ватели смотрят вступительный ролик 
и знакомятся с главными героями, кото-
рые пытаются эвакуироваться на само-
лёте из Калифорнии. В этот раз на выбор 
даётся шесть персонажей с иммуните-
том к заразе, у каждого свои уникаль-
ные характеристики и недостатки. 
Внешний вид меню и интерфейса вы-
глядит ярче, чем Dead Island, и напоми-
нает граффити. А внимательные игро-
ки заметят сходство дизайна с другой 
популярной франшизой — Saints Row 
(её издаёт та же компания Deep Silver).

Пережив крушение, подконтроль-
ный пользователям персонаж воору-
жается железкой потяжелее и отправ-
ляется прорубать себе путь к спасению. 
Драться с зомби приходится преиму-
щественно в ближнем бою, а холод-

ное оружие имеет свойство ломаться — 
всё в лучших традициях первой части. 
Игрокам нередко приходится импрови-
зировать, например кинуть электриче-
ский аккумулятор в лужу с противни-
ками, чтобы их ударило током.

Если Dead Island ругали за чрезмер-
ную жестокость, то продолжение мо-
жет переплюнуть оригинал. Разработ-
чики создали систему FLESH («плоть»), 
благодаря которой зомби буквально 
разваливаются на куски по мере сра-
жения. То есть если ударить против-
ника по правой руке, то именно эта 
конечность и отвалится. Также, сле-
дуя традициям первой части, нежить 
обильно брызгается кровью, если 
её атаковать, что местами выглядит 
комично.

В отличие от других игр про зом-
би-апокалипсис (серия Resident Evil, 
The Last of Us, Dying Light), в Dead Island 
2 активно используется чёрный юмор, 
а внешний вид некоторых врагов не-
вольно вызывает улыбку (один из пер-
вых «боссов» — зомби-качок в платье 
невесты). Для геймеров, которые хотят 
рубиться и смеяться над неуклюжей не-
житью вместе, предусмотрен коопера-
тивный режим до трёх человек.

Задержки с релизом новинка тоже 
унаследовала от оригинальной игры — 
первую Dead Island анонсировали ещё 
в 2006 году, но дата выхода смещалась 
вплоть до 2011-го.

Изначально создавать проект 
должна была компания Techland S.A., 
но она занялась другой игрой про зом-
би (Dying Light) совместно с Warner 
Bros. Interactive Entertainment. Dead 
Island 2  анонсировали в 2014  году 
на международной выставке Electronic 
Entertainment Expo, релиз наметили 
на второй квартал 2015-го, а работала 
над ней студия Yager Development. 

Ярмарка и тщеславие 
Что привезли в Москву художники из Италии и Нигерии

Сергей Уваров, Катерина Алабина

Более 150 российских и зарубеж-
ных галерей, включая участников 

из Чехии и Италии; собственная экс-
позиция посольства Нигерии; работы 
стоимостью от нескольких тысяч руб-
лей до нескольких миллионов. Всё это — 
20-я юбилейная ярмарка искусства 
«Арт Москва». Как и прежде, она прохо-
дит в Гостином Дворе, и нельзя сказать, 
что масштаб мероприятия по сравне-
нию с прошлыми годами снизился. Ка-
кое искусство выставляют в двух шагах 
от Кремля и сколько оно стоит, выясни-
ли «Известия».

«Арт Москва» традиционно состо-
ит из нескольких секций: современное 
искусство, антиквариат, дизайн и юве-
лирные изделия. При этом зачастую 
одни и те же галереи могут продавать 
как работы ныне живущих авторов, 
так и классику. Строгой границы здесь 
нет. И, судя по ассортименту, предпо-
чтения российских коллекционеров 
в целом не изменились. Как и раньше, 
из живописи XIX–XX веков лучше все-
го представлены передвижники (для 
консерваторов) и советские нонкон-
формисты. Среди наших современ-
ников выделяются крупные мелан-
холичные композиции Юрия Купера, 
ироничные циклы Павла Пепперштей-
на, архитектурные фантазии Валерия 
Кошлякова.

По словам галеристов, несмотря 
на мировую ситуацию, цены на подоб-
ные произведения не падают, а порой 
даже растут.

— Работы Юрия Купера подорожа-
ли. Это связано с тем, что художник 
больше сфокусирован сейчас на архи-
тектурных проектах, поэтому спрос 
превышает предложение: станковые 
работы и объекты, которыми можно 
было бы украсить интерьер, в мастер-
ской не задерживаются, — рассказали 
«Известиям» представители галереи 
Инны Хегай.

Так, огромное (несколько квадрат-
ных метров) изображение тюльпана, 
оформленное в авторскую раму, оце-
нивается в €40 тыс.

Купер — мэтр, причём всемирно 
признанный: эмигрировав из СССР, 
он снискал славу за границей и лишь 
в 2016 году получил российское граж-
данство и работает на Родине по сей 
день. Его произведения коллекционе-
ры знают и любят, отсюда и впечатля-
ющие цены.

Иное дело — работы авторов, кото-
рые только начинают путь в большом 
арт-бизнесе. На них сделала ставку 
SISTEMA Gallery.

— Мы показываем не просто отдель-
ные вещи, а проекты. Фактически у нас 
здесь выставки трёх авторов: Алины 
Федотовой, Елены Филаретовой и Ан-
дрея Двина, который уже много лет 

работает в Будапеште, но продолжа-
ет посылать сюда произведения и вы-
ставляться в России. Цены варьиру-
ются от 300 тыс. до 750 тыс. рублей 
за работу, — рассказали «Известиям» 
руководитель галереи Анастасия Вол-
кова и куратор Надежда Октябрь. И по-
делились амбициозными планами, уже 
не связанными с ярмаркой, но хорошо 
иллюстрирующими оптимизм галереи 
и веру в отечественную арт-индустрию.

SISTEMA Gallery планирует пре-
вратить ряд выкупленных ею зданий 
на Чистых прудах в арт-квартал, где 
будут книжные магазины, библиоте-
ка, ресторан и мастерские для худож-
ников. Открытие запланировано на ко-
нец 2024 года.

Среди зарубежных галерей-участ-
ников в этом году выделяется посоль-
ство Нигерии, получившее статус 
почётного гостя «Арт Москвы» и де-
монстрирующее на своём стенде моло-
дых африканских авторов, и итальян-
ская экспозиция «Интеллект Венеры», 
созданная художницей Душаной Бра-
вурой.

— Это русско-итальянский про-
ект. Художница Душана Бравура жи-
вёт в Италии и не смогла приехать 
сама, но с Россией давно дружит, не-
однократно приезжала к нам в прош-
лом. «Интеллект Венеры» она пока-
зывала в музеях в Равенне и Шартре. 
Мы предложили ей показать его в Мо-

скве, — рассказала «Известиям» кура-
тор проекта Анна Маполис.

По её словам, для выставки в Рос-
сии Душана выбрала изображения рус-
ских героинь — Марии Якунчиковой, 
Елизаветы Дьяконовой, Анны Щетини-
ной. Причём часть работ была сделана 
в российской арт-резиденции.

В свою очередь, чешская галерея 
Plato Art Advisory предпочла в России 
показать произведения российских ху-
дожников, тогда как в Праге они рабо-
тают с местными авторами.

— Мы представляем разных худож-
ников — и наших, и зарубежных, — от-
метила в беседе с «Известиями» испол-
нительный директор галереи Алёна 
Васелкова. — Из русских в команде га-
лереи я, а владелец — иностранец.

Обычно на подобных мероприяти-
ях участники стремятся дистанциро-
ваться от острых политических тем, 
но представитель Сербии — коллек-
ционер и организатор выставок Вла-
димир Пешич, напротив, видит в ис-
кусстве возможность заявить о своей 
позиции и выразить поддержку Рос-
сии. С 1989 года он покупает русское 
искусство, активно демонстрирует 
его на родине, и одна из самых гром-
ких выставок Пешича стартовала вес-
ной 2022 года.

— Мы символически открыли её кар-
тиной Шарлеманя «Воззвание к креще-
нию славян», на которой изображён 
князь Владимир, который крестил Русь. 
Через картину Самокиша «Оборона Се-
вастополя» я хотел показать истори-
ческий момент, когда на Россию напа-
ли Англия, Франция, Турция и Италия. 
А картиной «Константинополь» — под-
черкнуть, что в XIX веке российская 
армия была на входе в город, но, что-
бы сохранить мир в Европе, она не ста-
ла его завоёвывать, — объяснил Влади-
мир Пешич свой замысел «Известиям». 
И подчеркнул, что надеется провести 
в 2024 году полноценную выставку сво-
ей коллекции в Москве.

Среди работ, привезённых им на яр-
марку, выделяется лирическая компо-
зиция «Сестрички» Богданова-Бель-
ского, стоимость которой составляет 
€40 тыс. Коллекционер сообщил: про-
дажа произведений искусства не са-
моцель для него, а прежде всего спо-
соб финансирования организации 
выставок.

Для широкой публики «Арт Москва» 
будет открыта с 19 по 23 апреля вклю-
чительно, и это редкая возможность 
увидеть в частных руках произведения, 
которые в любой момент могут попасть 
в приватные собрания и надолго исчез-
нуть из поля зрения общественности. 
Ну а для индустрии очередная ярмар-
ка — красноречивый знак, что всё не так 
плохо и жизнь продолжается.
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